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Почему открытие платной дороги от Москвы до Зеленограда вызвало огромные заторы с. 10

Как государство и частный оператор договаривались о плате за проезд и сколько она в итоге составит с. 11

Ротенберг, Ковальчук и Химкинский лес: как миллиардеры боролись за дорожную концессию с. 11

ТЕМА ДНЯ | Пробки за деньги

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 13.11.2015) $364,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
23.11.2015) 897,56 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
23.11.2015, 19.00 МСК) $45,13 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
69,70

$1= 
65,60

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 24.11.2015) 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Как дорожный сбор повлияет на инфляцию

Пересчитывая «Платона»
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Бывший министр экономического развития Герман Греф (слева) и нынешний министр финансов Антон Силуанов (справа) по-разному смотрят 
на последствия введения нового дорожного сбора в России (фото 2012 года)

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Президент Сбербанка Гер-
ман Греф считает, что но-
вый дорожный сбор — 
ошибка властей: из-за него 
цены в России вырастут 
на 1,5% в 2016 году. В прави-
тельстве есть люди, которые 
с этим согласны.

В понедельник Герман Греф рас-
критиковал введение платы для 
грузовиков. «Система взимания 
платы с фур за проезд по феде-
ральным дорогам «Платон» введе-
на в эксплуатацию с проектными 
ошибками», — заявил Греф, вы-
ступая на съезде «Опоры России». 
По его словам, сбои в работе си-
стемы начались «с самого первого 
шага», что отразится на логистике, 

строительстве и ассортименте то-
варов в магазинах. «В следующем 
году вклад в инфляцию этого изме-
нения составит 1,5 п.п.», — счита-
ет глава Сбербанка. Текущий про-
гноз Sberbank CIB по инфляции 
в 2016 году составляет 7%.

Точка зрения банкира совпала с 
мнением предпринимателей, ко-
торые полагают, что сбор с больше-
грузов может добавить до 2,7 п.п. 

к инфляции в 2016 году. Транспорт-
ная составляющая в стоимости то-
вара составляет от 3 до 70% в за-
висимости от географии доставки, 
типа продукции и ее стоимости, 
объяснял бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов в письме на имя прези-
дента России Владимира Путина 
от 19 ноября (копия есть у РБК).

КУРС РУБЛЯ

Призрак 
валютной 
паники
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

В декабре этого года истека-
ет срок годовых валютных 
кредитов, которые ЦБ начал 
выдавать в разгар кризиса 
через механизм РЕПО, что-
бы сбить панику на рынке. 
Повторится ли паника?

    Всего банки должны ЦБ в рам-
ках валютного РЕПО $19,4 млрд, 
из них $4 млрд надо выплатить 
в декабре, остальное — до июня 
следующего года. Декабрьские 
выплаты приходятся на один 
банк — «ФК Открытие». Это сле-
дует из расчетов аналитика по 
банковским рейтингам RAEX 
Александры Ионовой.

«ФК Открытие» занял у ЦБ боль-
ше всех: на 1 ноября он был дол-
жен ЦБ 1 трлн руб., или $  16,2 млрд, 
по валютному РЕПО, говорит Ио-
нова. «Это около 80% задолженно-
сти всего банковского сектора пе-
ред Банком России по валютному 
РЕПО», — поясняет она.

Окончание на с. 12

Окончание на с. 6

Сергей Горбунов,
создатель ServiceGuru

Меню для чайников
СВОЙ БИЗНЕС, C. 18

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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Как полуостров переживает энергоблокаду

Ни света, ни воды
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
АННА ДЕРЯБИНА

Крым может остаться без элек-
тричества на месяц, признали 
крымские власти. Чтобы про-
держаться до Нового года, они 
наращивают поставки топлива 
на полуостров, а местные жи-
тели рассказывают о растущих 
очередях на заправках.

ВТОРОЙ ДЕНЬ БЛОКАДЫ

В ночь с субботы на воскресенье 
прекратилась подача электроэнер‑
гии с Украины в Крым из‑за подры‑
ва основания четырех линий элек‑
тропередач.  Это может затянуться 
на месяц — до введения в эксплуа‑
тацию первой очереди энергомоста 
через Керченский пролив, которое 
ожидается 22 декабря, заявил в по‑
недельник руководитель Крыма 
Серг       ей Аксенов, уточнив: «Это 
не 100%». Украинская сторона два 
дня не может справиться с акти‑
вистами блокады Крыма, которые 
не дают «Укрэнерго» восстановить 
энергоснабжение.

«За последние сутки в Севасто‑
поле на каждый район дважды да‑
вали свет по  три часа. Торговые 
центры, кинотеатры, театры, клубы 
не работают, хотя некоторые мага‑
зины открыты и работают без све‑
та. На улицах стоят обесточенные 
троллейбусы и не работают свето‑
форы», — делится наблюдениями 
местный житель, глава экологиче‑
ской организации «Чистый берег. 
Крым» Владимир Гарначук. По его 

словам, наиболее тяжелая ситуа‑
ция после подрыва ЛЭП наблюда‑
ется в Феодосском регионе и Керчи, 
где нет «ни света, ни воды, ни мо‑
бильной связи».

Единовременно без  фиксиро‑
ванной связи сейчас могут нахо‑
диться 10–15% абонентов, без мо‑
бильной— 20–35%, сказал РБК 
министр внутренней политики, 
информации и связи Крыма Дми‑
трий Полонский. Мобильная связь 
оказалась проблемной из‑за того, 
что базовые станции оборудованы 
аккумуляторными батареями, срок 
службы которых без подзарядки — 
2–6 часов. В ближайшее время ми‑
нистерство собирается оборудовать 
базовые станции и АТС в Крыму ди‑
зель‑генераторными установками.

Если в  воскресенье крымча‑
не привыкали к перебоям со све‑
том, то  в  понедельник несколь‑
ко местных жителей рассказали 
РБК об очередях на автозаправках. 
«На ближайшей к нам [заправке] 
недавно было 44 машины», — опи‑
сывает длину очереди за  топли‑
вом Лилия Земенкова, гендирек‑
тор компании «Мед‑фарм Крым» 
(Саки). «Если покупать бензин в ка‑
нистру и без машины, то продают 
без очереди, а так очереди по пол‑
километра, впрочем, ночью очере‑
дей нет», — говорит Анастасия Па‑
скуччи, владелец бара‑кальянной 
«Монополия» в Керчи.

ЗАПРОС НА ТОПЛИВО

В  понедельник в  Крыму были 
задействованы все резервные 
источники питания, в  том чис‑

ле 13 мобильных газотурбиных 
электростанций (ГТЭС), которые 
были привезены в  Крым после 
Олимпиады в  Сочи. Теперь они 
обеспечивают работу стратеги‑
ческих и  социальных объектов. 
Суммарные объемы «резервной» 
генерации составляют 339 МВт 
(в том числе мобильных ГТЭС — 
239 МВт). Это меньше 30% от общих 
потребностей Крыма (максималь‑
ная потребление электроэнергии 
на полуострове до энергоблокады 
составляло 1200 МВт в сутки).

Проблем с  обеспечением ре‑
зервных источников питания то‑
пливом пока нет, утверждает Минэ‑
нерго. Запас топлива, по данным 
ведомства, превышает 29 суток 
(ежедневно резервные ГТЭС потре‑
бляют 1560 т топлива, по состоянию 
на 21 ноября его запас составлял 
45,7 тыс. т). Для остальных потре‑
бителей на  полуострове запаса 
бензина Аи‑92 хватит на 10 суток, 
Аи‑95 — на 13 дней, дизтоплива — 
на 26 суток, говорится в сообщении 
Минэнерго.

 Источник в  Минэнерго со‑
общил РБК, что  правительство 
Крыма уже запросило дополни‑
тельные поставки на  полуостров 
50 тыс. т топлива (20 тыс. т дизто‑
плива и 30 тыс. т бензина) до кон‑
ца года. Они нужны для выработ‑
ки электроэнергии и обеспечения 
АЗС. Два трейдера, работающие 
на рынке нефтепродуктов Крыма, 
подтвердили эти цифры. Предста‑
витель Минэнерго РФ сказала РБК, 
что закупка дополнительного объ‑
ема нефтепродуктов будет за счет 
бюджетных средств.

Дополнительные 50 тыс. т не‑
фтепродуктов не так легко опе‑
ративно закупить на  свобод‑
ном рынке, говорит директор 
по  развитию бизнеса компа‑
нии «Аналитика товарных рын‑
ков» Михаил Турукалов. Нефтя‑
ные компании не  поставляют 
топливо в Крым по прямым до‑
говорам, объясняет глава трей‑
дерской компании «Солид» Илья 
Мороз. Но  основной объем до‑
полнительных нефтепродуктов 
трейдеры, по его мнению, смо‑
гут приобрести на  Санкт‑Пе‑
тербургской международной 
товарно‑сырьевой бирже. Про‑
блемы могут возникнуть с  до‑
ставкой этого топлива на полуо‑
стров, опасается Мороз: «Сейчас 
на Керченской переправ е сезон 
штормов, это затрудняет постав‑
ки нефтепродуктов. Кроме того, 
дороги со стороны Украины за‑
крыты, и  нагрузка на  пароме 
через Керчь по доставке грузов 
резко возросла». Представитель 
Минэнерго утверждает, что пока 
ситуация с обеспечением Крыма 
топливом «остается стабильной», 
а керченская паромная перепра‑
ва работает «в штатном режиме».

Представители «Нефтегазин‑
дустрии» (контролирует Афип‑
ский НПЗ, ежегодно перераба‑
тывает 6 млн  т) и  «Роснефти» 
(Туапсинский НПЗ, 8,65 млн  т) 
не комментируют возможность 
дополнительных поставок на по‑
луостров. Представитель «Транс‑
нефти» сказал, что  компания 
не занимается организацией по‑
ставок нефтепродуктов в Крым.

  Взорванная опора ЛЭП 
близ деревни Чаплинка 
Херсонской области  
(опора обмотана флагом 
крымских татар)

   Продавец магазина 
электроники в Симферополе 
показывает товар 
покупателям, используя 
фонарь

КРЫМ ОБЕСТОЧЕННЫЙ

В ночь на 22 ноября 2015 года Крым был полностью обесточен 
из-за подрыва в Херсонской области Украины опор четырех 
высоковольтных ЛЭП. Без электричества остались 1,896 млн 
жителей Крыма. Во время проведения ремонтных работ по 
заземлению взорванной высоковольтной линии произошли 
столкновения активистов, которые решили не допустить 
восстановления ЛЭП, с органами правопорядка. Часть из них 
были задержаны
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ПРОДУКЦИЯ СПИСАНА 
И УТИЛИЗИРОВАНА

В  воскресенье министерство 
промышленной политики Крыма 
рапортовало, что  «большинство 
предприятий розничной торговли 
продолжает работать и обладают 
достаточным запасом товаров 
для удовлетворения потребитель‑
ского спроса».

Примерно половина магази‑
нов в Крыму уже терпит убытки, 
говорит глава ассоциации «Со‑
действие торговле Крыма» Сер‑
гей Макеев: «График веерного 
отключения не  отрегулирован, 
в некоторых районах электриче‑
ства нет уже целые сутки, — гово‑
рит он. — Например, в Евпатории 
и  в  Алуште в  каких‑то  районах 
электричество не давали со вче‑
рашнего утра».

Директор Metro в Крыму (два 
гипермаркета) Алексей Кормили‑
цын рассказал РБК, что магазины 

работают без перебоев благодаря 
стационарным дизельным гене‑
раторам. Совладелец ГК «Милле‑
ниум» Михаил Сичинава (25 мага‑
зинов «Ассорти» в Крыму) сказал 
РБК, что у компании есть арендо‑
ванные дизельные генераторы, 
поэтому трудностей она не испы‑
тывает. Месячная аренда агрегата 
стоит 30 тыс. руб., одного генера‑
тора хватает на один магазин, — 
рассказывает он.

По  словам Макеева, «Крымэ‑
нерго» готово снабжать ретейле‑
ров дизельными генераторами, 
но  компании боятся их  исполь‑
зовать: «Дизельные генераторы 
должны распределять, в первую 
очередь, по  социальным объек‑
там, так что  есть угроза, что ты 
наладишь работу магазина от ге‑
нератора, а его затем отберут».

При участии  
Елизаветы Архангельской  
и Владислава Серегина

   Житель села Клиновка 
Симферопольского района 
запускает генератор около своего 
строящегося дома
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Кто виноват

Радикальные линии
Ответственность за подрыв ЛЭП 
на себя так никто и не взял. 
В сентябре обесточить полуо-
стров обещал один из инициа-
торов продовольственной бло-
кады Крыма, депутат Верховной 
рады Рефат Чубаров. Но сразу 
после взрывов координатор 
акции «Общественная блокада 
Крыма» Ленур Ислямов заявил, 
что его подопечные к этому не-
причастны.

Помеха к ремонту
Восстановление ЛЭП будет нача-
то безотлагательно, объявил пре-
мьер-министр Арсений Яценюк. 
Но восстанавливать ЛЭП укра-
инская сторона будет не с целью 
восстановления энергоснабже-
ния Крыма — официально по-

ставлена задача вернуть электро-
энергию в те районы Херсонской 
области, которые были обесточе-
ны заодно с полуостровом. 

Как пойдет расследование
Российские власти воздержались 
от прямых обвинений в адрес 
Киева. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков заявил, 
что Украина способна оператив-
но устранить последствия аварии. 
Вице-премьер Дмитрий Козак, 
возглавляющий правительствен-
ную комиссию по Крыму, назвал 
отключение электроэнергии 
«ожидаемым». О степени причаст-
ности властей Киева можно будет 
судить по скорости расследова-
ния, заявил глава международ-
ного комитета Совета Федерации 
Константин Косачев.



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

4 | ПОЛИТИКА | ТЕРРОРИЗМ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Кавказские исламисты переходят из «Аль-Каиды» в «Исламское государство»

Джихад на распутье
МАКСИМ СОЛОПОВ

В России уже год активно 
действуют десятки боевиков, 
присягнувших запрещенному 
«Исламскому государству». 
Раскол между «Аль-Каидой» 
и халифатом докатился 
до Кавказа, но большинство 
исламистов сделали выбор 
в пользу ИГ.

 БОЙ С ИГ В НАЛЬЧИКЕ

В воскресенье в Кабардино-Бал-
карии сотрудники ФСБ и поли-
ции провели контртеррористи-
ческую операцию, в результате 
которой были убиты 14 участ-
ников местного исламистского 
подполья, присягнувшие запре-
щенному в России «Исламскому 
государству», сообщил информа-
ционный центр Национального 
антитеррористического комите-
та (НАК). Силовики утверждают, 
что члены группировки «органи-
зовывали каналы» для отправки 
местных жителей в Сирию, а 
также готовили теракты в Севе-
ро-Кавказском регионе.

В числе убитых —лидер груп-
пы 29-летний Юрий Бицу-
ев, уточнили в НАК. По словам 
источника РБК в силовых струк-
турах, Бицуева вместе с двумя 
соратниками спецназ ФСБ на-
стиг прямо напротив здания ре-
спубликанской прокуратуры в 
Нальчике, уже после уничтоже-
ния основной группы из 11 че-
ловек, укрывавшихся в блинда-
же в горах в окрестностях города.

Все убитые боевики входили 
в состав «Центрального секто-
ра Вилаята Кабарды, Балкарии 
и Карачая», лидером (амиром) 
которого считался Бицуев, объ-
яснил собеседник РБК, не уточ-
няя, как именно погибшие были 
связаны со структурами ИГ.

При этом сайт исламистов Ка-
бардино-Балкарии, связанный с 
запрещенным судом «Имарат 
Кавказ», опроверг причастность 
погибших в столкновении с си-
ловиками в окрестностях Наль-
чика к запрещенному в России 
«Исламскому государству», под-
черкивая, что НАК не привел ни-
каких доказательств присяги ка-
бардинских боевиков ИГ.

Программные тексты, обра-
щения и другие материалы на 
интернет-ресурсах кабардин-
ских боевиков осуждают дей-
ствия ИГ и его лидера Абу Бакра 
аль-Багдади, высказывая сим-
патию конфликтующим с ними 
структурам «Аль-Каиды».

По данным кабардинских ис-
ламистов, единственный заявив-
ший о своей присяге ИГ боевик 
в КБР, 27-летний житель Нальчи-
ка Роберт Занкишиев, был убит 
10 ноября 2015 года во время спе-
цоперации ФСБ и МВД. Других же 
публично присягнувших ИГ бое-
виков в Кабардино-Балкарии не 
было, подчеркивают исламисты.

Собеседник РБК в силовых 
структурах настаивает, что Бицу-
ев и был преемником Занкиши-

ева, а значит, вместе со своими 
соратниками на момент спецо-
перации был под присягой ИГ.

МЕЖДУ «АЛЬ-КАИДОЙ» И ИГ

С начала вооруженного проти-
востояния в Сирии повстанцев и 
правительства в конце 2011 года 
«Имарат Кавказ» заявил о сво-
ей оппозиции режиму Башара 
Асада. В последующие годы в 
СМИ все чаще появлялись упо-
минания об участии в войне на 
территории Сирии и Ирака вы-

ходцев с Северного Кавказа и 
стран СНГ.

Самым известным из них стал 
выходец из Панкисского ущелья 
Грузии Абу Умар аш-Шишани, 
возглавивший воюющее в Сирии 
подразделение «Джейш-аль-Му-
хаджирин валь-Ансар», почти це-
ликом состоящее из русскоязыч-
ных джихадистов. Боевой  путь 
этой структуры активно до кон-
ца 2013 года освещал официаль-
ный сайт «Имарат Кавказ».

Однако уже тогда наметились 
противоречия между лидером 
«Аль-Каиды» Айманом Аз-Зава-
хири и вождем ИГ Аль-Багдади, 
которые вылились в вооружен-
ное противостояние между ло-
яльным Аз-Завахири «Фронтом 
Ан-Нусра» и непосредственно 
армией ИГ (и те и другие вою-
ют против армии Башара Асада).

Это вызвало раскол и в ря-
дах джихадистов из стран быв-
шего СССР, отмечало весной 
2015  года иранское издание 
Iranian Diplomacy.

Аш-Шишани опубликовал 
текст своей присяги Аль-Баг-
дади, где указал, что часть бо-
евиков его подразделения 
«Джейш-аль-Мухаджирин», ра-
нее присягнувших «Имарату 
Кавказ», ждут от Доку Умарова 
(его тогдашнего лидера) разре-
шения о переходе в подчине-
ние ИГ. На фоне происходящих 
тогда военных поражений ИГ, 
боясь потерять свои отноше-
ния с «Аль-Каидой», Умаров не 

дал такого разрешения. В итоге 
«Джейш-аль-Мухаджирин» ста-
ло союзником «Фронта Ан-Ну-
сра», а Умар Аш-Шишани занял 
видное место в рядах воюющего 
с ним ИГ.

После объявления о смерти 
Доку Умарова в начале 2014 года 
его место занял 43-летний ава-
рец из Дагестана Алиасхаб Ке-
беков, известный также как Абу 
Мохаммад. Он занял критиче-
скую позицию по отношению к 
ИГ. На официальном сайте «Има-
рата Кавказ» стали появляться 
программные тексты идеологов 
«Аль-Каиды», обвиняющие ИГ 
в расколе мусульман-суннитов, 
чрезмерной жестокости, поды-
грывании то режиму Асада, то 
западной коалиции, то России. 
Однако по мере углубления рас-
кола между «Аль-Каидой» и ИГ 
среди нижестоящих команди-
ров кавказского подполья появ-
лялось все больше сторонников 
лидера ИГ Аль-Багдади.

ПЕРВЫЕ СТОРОННИКИ

Главе халифата первым публич-
но присягнул чеченец из Хаса-
вюртовского района Дагестана 
Сулейман Зайналабидов, собрав-
ший вокруг себя «Ауховский джа-
маат». 43-летний Зайналабидов 
упоминался в СМИ как участ-
ник исламистского подполья с 
2004 года. С осени 2014 года он 

вступил в публичную полемику 
с лидером хасавюртовских бо-
евиков «Имарата Кавказ» Ис-
ламом Мурадовым. По мнению 
последнего, Зайналабидов про-
возгласил себя амиром «Аухов-
ского джамаата» самовольно и 
подозревается в сотрудничестве 
со спецслужбами.

В итоге 21 ноября 2014 года За-
йналабидов опубликовал видео, 
на котором присягнул аль-Багда-
ди. Никакой публичной реакции 
руководства ИГ на выступление 
Зайналбидова не последовало, 
а недовольный нарушением су-
бординации Мурадов даже объ-
явил оппонента в «шариатский 
розыск». 

В декабре 2014 года ИГ при-
сягнул вышестоящий лидер под-
полья амир «Вилаята Дагестан 
Имарата Кавказ» 34-летний Ру-
стам Асельдеров. Переход под 
знамена ИГ лидера самой боль-
шой и активной части кавказ-
ского подполья перенес полеми-
ку в рядах исламистов на новый 
уровень. Лидер «Имарата Кав-
каз» Кебеков заочно освободил 
Асельдерова с поста дагестан-
ского амира.

Однако в июне 2015 года 
Асельдерова поддержал орга-
низатор самой успешной за по-
следние годы атаки «Имарата 
Кавказ» на Грозный в декабре 
2014 года командир батальона 
смертников «Рияд ас-Салихийн» 

Контроль за русскоязычными 
информационными ресурсами исламистов 
остался у лояльного «Аль-Каиде» «Имарата 
Кавказ», однако в реальности большая часть 
боевиков лояльны ИГ, считает эксперт
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С ноября 2014 года в ряды запрещенной в России ИГ начали вступать исламисты на Кавказе. На фото — пленные бойцы ИГ в следственном изоляторе 
сирийских спецслужб, Дамаск, март 2015 года
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Аслан Бютукаев. Вслед за этим в 
интернете появилось аудиооб-
ращение с указанием о присяге 
ИГ всех боевиков Дагестана, Чеч-
ни, Ингушетии, Кабардино-Бал-
карии и Карачаево-Черкесии. 
В ответ аль-Багдади назначил 
Асельдерова амиром новообра-
зованного «Вилаята Кавказ».

Контроль за русскоязычными 
информационными ресурсами 
исламистов остался у лояльно-
го «Аль-Каиде» «Имарата Кав-
каз», однако в реальности боль-
шая часть боевиков лояльны ИГ, 
уверяет собеседник РБК в рядах 
правоохранителей.

КАВКАЗСКАЯ МОЛОДЕЖЬ В ИГ

Только в Дагестане в розыске 
числятся более 60 активных 
членов исламистского подпо-
лья, которых силовики делят на 
десяток мелких группировок. 
Большая  часть из них — моло-
дые люди 1990-х годов рожде-
ния, влившиеся в подполье не 
так давно, рассказал собеседник, 
близкий к НАК.

Вместе с погибшим в воскре-
сенье 29-летнем Бицуевым были 
опознаны местные жители  — 
29-летний Юрий Бицуев, братья 
22-летний Анзор и 23-летний 
Владимир Тенгизовы и 22-лет-
ний Арсен Белимготов.

Сам Бицуев с братом Иваном 
попал в поле зрения правоохра-
нительных органов в 2011 году. 

30 августа 2011 года их мать На-
талья Чувилева обратилась в 
правозащитный центр «Мемо-
риал» с заявлением, что ее сы-
новья Иван и Юрий Бицуевы 
были задержаны силовиками 
на автовокзале, а в дом, где они 
проживали, подброшена грана-
та. По словам родственников и 
адвокатов, на обоих братьев ока-
зывалось давление с целью по-
лучить признательные показа-
ния в хранении оружия и краже. 
В итоге в марте 2012 года Иван 
Бицуев был осужден Нальчик-
ским городским судом за хране-
ние оружия, а Юрий Бицуев — за 
кражу. Подробности приговора 
на сайте суда отсутствуют.

В конце 2013 года издание 
«Кавказский узел» сообщило, 
что Иван Бицуев был застрелен 
во время проверки документов 
в Нальчике. По версии силови-
ков, он пытался оказать опера-
тивникам вооруженное сопро-
тивление.

На сайте МВД Кабардино-Бал-
карии Юрий Бицуев числился в 
списках лиц, разыскиваемых за 
тяжкие преступления. Предпо-
ложительно убитые вместе с ним 
в воскресенье Белимготов и бра-
тья Тенгизовы числились среди 
лиц, разыскиваемых как пропав-
шие без вести. Согласно ориен-
тировкам, все трое жили в сосед-
них домах на улице Северная в 
Нальчике и ушли из дома 21 мая 
2015 года. 

Связь не для анонимов

До парижских терактов 13 но-
ября Бельгия и Люксембург 
оставались одними из немно-
гих западноевропейских стран, 
где можно было свободно, не 
предъявляя никаких докумен-
тов, приобрести предоплачен-
ные сим-карты. Теперь ситуа-
ция изменится — обе страны 
планируют в ближайшее время 
принять законы, запрещающие 
доступ к услугам мобильных 
операторов без предъявления 
удостоверения личности.

12-й пункт плана
Премьер-министр Бельгии 
Шарль Мишель объявил о на-
мерении властей ввести запрет 
на продажу сим-карт без удо-
стоверения личности 19 ноября. 
Это стало 12-м пунктом в его 
антитеррористическом плане, 
который подразумевает также 
выделение дополнительных 
€400 млн на цели безопасности, 

увеличение ассигнований поли-
ции, размещение 520 военнос-
лужащих на улицах бельгийских 
городов и пересмотр Конститу-
ции — разрешение задерживать 
подозреваемых в терроризме 
без предъявления обвинений 
не на 24, а на 72 часа. 

Операторы «за»
Бельгийские операторы мо-
бильной связи уже поддержали 
решение правительства. Меж-
ду тем еще в июне этого года, 
когда вопрос запрещения про-
дажи анонимных сим-карт был 
поднят в правительстве Бель-
гии, операторы выступали про-
тив. Их представители говорили 
о «поспешной и диспропорцио-
нальной мере», которая могла 
иметь серьезные негативные 
последствия для их бизнеса. 

Люксембург  
следует примеру
В Люксембурге готовятся такие 
же ограничительные меры. 
Ксавье Беттель, премьер-ми-
нистр великого герцогства, 
предложил запретить продажу 
анонимных сим-карт 18 ноября. 
В ближайшие недели глава 
правительства намерен прове-
сти дискуссии с операторами 

связи с целью найти оптималь-
ные решения этого вопроса. 
Если правительство одобрит 
альтернативный сценарий, ос-
новное финансовое бремя, свя-
занное с регистрацией новых 
абонентов, ляжет на сотовых 
провайдеров.

По пути Западной Европы
По состоянию на 2013 год за-
конодательство, запрещающее 
продажу предоплаченных сим-
карт с балансом без предъяв-
ления документа, удостоверяю-
щего личность, действовало как 
минимум в 12 странах Европы: 
Испании, Франции, Нидерлан-
дах, Швейцарии, Германии, Ита-
лии, Дании, Словакии, Венгрии, 
Болгарии, Греции, Норвегии. 
Власти Словении, Хорватии, 
Сербии, Черногории либо рас-
сматривали принятие соответ-
ствующего законодательства, 
либо уже начали его приме-
нять. От продажи сим-карт без 
регистрации владельца номера 
в большинстве стран отказа-
лись из-за террористической 
угрозы. При этом в большин-
стве стран Восточной Евро-
пы каких-либо ограничений 
на продажу предоплаченных 
сим-карт нет.
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Власть и бизнес. Союзники.
Мнение об экономике Казахстана

СОЮЗНИКИ Что объединяет Россию и Иран

Газ, уран и Башар Асад
МИХАИЛ РУБИН

Владимир Путин впервые за 
восемь лет посетил Иран, где 
проходит газовый саммит. 
Главной политической темой 
станет борьба с ИГ: Москва 
демонстрирует улучшение 
отношений с Тегераном, тоже 
поддерживающим Башара 
Асада.

ДРУЗЬЯ ПО КОАЛИЦИИ

Президент России Владимир Путин 
прибыл в понедельник в Иран для 
участия в Форуме стран — экспор-
теров газа (ФСЭГ) и встречи с руко-
водством исламской республики. 
Это первый визит Путина в Иран за 
последние восемь лет — в прошлый 
раз российский лидер был здесь в 
2007 году на Каспийском саммите.

Чиновники Кремля накануне 
визита анонсировали, что кроме 
двусторонних вопросов будут об-
суждаться и проблемы противо-
действия терроризму, в том числе 
совместной борьбы в Сирии с тер-
рористами запрещенного в России 
«Исламского государства». Россия и 

Иран поддерживают действующе-
го президента Сирии Башара Аса-
да. Как и многие сторонники Аса-
да, большинство иранцев — шииты.

В конце сентября на Генассам-
блее ООН Путин призвал создать 
антитеррористическую коали-
цию, в которую должны войти в 
том числе мусульманские страны. 
Американский лидер Барак Оба-
ма после этого заявил, что в коа-
лицию Путина входят только Иран 
и режим Асада.

А вот визит короля Саудовской 
Аравии Аль Сауда в этом году в Мо-
скву отменился. Страна считается 
союзником США и не одобряет во-
енной операции России в Сирии. 
Ранее собеседники РБК, близкие к 
МИДу, предполагали, что встреча 
произойдет у же в ноябре. Однако 
после саммита «двадцатки» в Ан-
талии визит перенесся. Из заявле-
ния помощника российского пре-
зидента Юрия Ушакова, сделанного 
в конце прошлой недели, следова-
ло, что Аль Сауда ждут в Москве в 
начале следующего года.

Но Путин продолжит обсуждать 
сирийскую проблему с другими со-
беседниками. Во вторник в Сочи он 

встречается с королем Иордании 
Абдаллой II. Ушаков на прошлой 
неделе положительно отзывался 
об отношениях с этой страной, за-
веряя журналист  ов, что между гла-
вами государств поддерживается 
«плотный» и «доверительный» ди-
алог. Главной темой беседы Ушаков 
назвал «сирийский кризис».

А в четверг Путин встречается 
с президентом Франции Франсуа 
Олландом, который намерен акти-
визировать создание международ-
ной коалиции по борьбе с ИГ с уча-
стием России.

ХОРОШИЙ НАСТРОЙ

Перед визитом в Иран появилось 
сразу несколько сообщений, де-
монстрировавших благосклон-

ный настрой российской сто-
роны. Еще утром, когда Путин 
только летел в Тегеран, на офи-
циальном портале правовой ин-
формации был опубликован его 
указ, который снимает запрет на 
поставки оборудования, связан-
ного с импортом обогащенного 
иранского урана.

А иранский посол в России Мех-
ди Санаи, по сообщению агентства 
Tasnim, заявил о продвижении в 
вопросе поставок в Иран россий-
ских комплексов С-300. По его сло-
вам, «процесс вступил в стадию ре-
ализации».

До сих пор вопрос о поставках 
С-300 приводил к разногласиям 
между двумя странами. О контрак-
те на поставку в исламскую респу-
блику зенитно-ракетных комплек-

сов было объявлено в 2007 году. 
Но через три года Совбез ООН на-
ложил на страну санкции, и прези-
дент Дмитрий Медведев подписал 
указ, который накладывает запрет 
на передачу комплексов Ирану. 
Российская сторона выразила го-
товность выплатить компенсацию, 
тем не менее Минобороны подало 
иск к «Рособоронэкспорту» почти 
на $4 млрд.

В июне этого года собеседник 
«РИА Новости» в сфере военно-тех-
нического сотрудничества сооб-
щил, что страны обсуждают детали 
возобновления контракта и отзыв 
иска. Газета «Коммерсантъ» сооб-
щила о готовности Москвы поста-
вить до конца этого года первые 
элементы комплекса С-300, но без 
«технически сложных элементов».

С РУХАНИ И ХАМЕНЕИ

Перед началом саммита в графике 
российского лидера произошли из-
менения. Запланированная ранее 
встреча с главой Туркмении Гур-
бангулы Бердымухамедовым была 
перенесена на вечер. Зато Путин 
долго беседовал с верховным руко-

Иранский посол в России Мехди Санаи, 
по сообщению агентства Tasnim, заявил 
о продвижении в вопросе поставок в Иран 
российских комплексов С-300. По его словам, 
«процесс вступил в стадию реализации»

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Как дорожный сбор повлияет на инфляцию

Пересчитывая «Платона»
Новый сбор (сейчас — 1,53 руб. за 

1 км) автоматически увеличивает 
транспортные издержки не менее 
чем на 5%, а планируемый в марте 
2016 года рост тарифа до 3,06 руб. за 
1 км — на 10,2%, пишет Титов. Ссы-
лаясь на «оценку специалистов», он 
утверждает, что новый сбор может 
привести к увеличению текущего 
уровня инфляции на 2,7 п.п.

Бизнес-омбудсмен предложил 
перевести работу «Платона» в те-
стовый режим на год, поскольку, 
по его мнению, система оказалась 
не готова к работе.

РАСХОЖДЕНИЯ ВЛАСТЕЙ

В Банке России и Минфине опасе-
ний бизнеса не разделяют. «Пола-
гаем, что влияние введения пла-
ты за пользование федеральными 
автодорогами многотонными гру-
зовиками на динамику инфляции 
окажется несущественным и будет 
носить разовый характер», — сооб-
щила пресс-служба ЦБ. Регулятор 
считает, что вклад нового сбора в 
темпы прироста потребительских 
цен на продовольственные товары 

не превысит 0,1 п.п. и в текущем, и в 
следующем году. Влияние сбора на 
прирост цен на непродовольствен-
ные товары и услуги в Банке России 
оценивают еще ниже.

В Минфине тоже считают, что 
эффект дорожного сбора для по-
требительских цен будет пренебре-
жимо мал. «Учитывая совокупный 
оборот товаров и услуг, который 
есть в потребительской корзине, 
вклад в годовую инфляцию будет 

минимальным и вряд ли превысит 
0,1 п.п.», — заявил заместитель ми-
нистра финансов Максим Орешкин 
агентству ТАСС.

Однако согласия в том, как по-
влияет дорожный сбор на рост 
цен, нет и в самом правительстве. 
Минэкономразвития оценивает 
вклад нового сбора в инфляцию на 
уровне 1–2 п.п., сообщил РБК пред-
ставитель ведомства (это близко к 
тому, что сказал Греф). Учитывая, 
что базовый официальный про-
гноз по инфляции в 2016 году со-
ставляет 6,4%, сбор может уве-
личить его почти на треть (если 
ориентироваться на вклад сбора в 
инфляцию в 2 п.п.).

Ранее об этом говорилось в за-
ключении Минэкономразвития 

на проект постановления Мин-
транса, предполагающего сниже-
ние платы за проезд большегру-
зов. «Повышение затрат бизнеса 
на грузоперевозки приведет к ро-
сту цен на перевозимые товары. 
<…> увеличение себестоимости 
готовой продукции оценивается 
субъектами предприниматель-
ской деятельности до 3%», — го-
ворится в документе.

«ДЕСЯТЫЕ ДОЛИ ПРОЦЕНТА»

«Конечно, зависимость между 
повышением стоимости грузо-
перевозок и стоимостью продук-
тов на прилавках есть, но влия-
ние этого фактора на инфляцию 
оценить довольно сложно», — го-
ворит главный экономист Bank of 
America Merrill Lynch по России 
и СНГ Владимир Осаковский. По 

его словам, основной вклад в ин-
фляцию сейчас вносит деваль-
вация рубля. «Именно поэтому 
у нас инфляция сейчас 15%, а не 
7–8%, как это обусловлено моне-
тарными факторами», — отме-
чает он. По словам экономиста, 
основным фактором, сдержива-
ющим рост инфляции, является 
падение потребительского спро-
са. «В условиях спада продаж воз-

 Окончание. Начало на с. 1 

«Конечно, зависимость между повышением 
стоимости грузоперевозок и стоимостью 
продуктов на прилавках есть, но влияние 
этого фактора на инфляцию оценить довольно 
сложно»

Единства в оценке влияния дорожного сбора на рост цен нет и в правительстве:  
Минэкономразвития (на переднем плане — министр Алексей Улюкаев) говорит об 1–2%,  
Минфин (на заднем плане — министр Антон Силуанов) — о 0,1%
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водителем исламской республики 
Али Хаменеи — встреча с ним была 
первой в графике главы Российско-
го государства.

В итоге Путин больше чем на 
час задержал начало пленарного 
заседания форума. Он отсутство-
вал, пока все лидеры здоровались 
с хозяином саммита — президен-
том Ирана Хасаном Рухани и про-
ходили в зал для совместного фото-
графирования. Путин прибыл туда 
последним и фотографировался в 
самом центре рядом с Рухани.

После вступительного слова Ру-
хани и выступления некоторых 
участников мероприятия слово 
взял Путин. Он начал с общих слов о 
развитии ФСЭГ, сообщив, что форум 
за 14 лет «превратился в солидную 
международную организацию», и 
внезапно для себя обнаружил, что 
его никто не понимает. В наушниках 
участников не звучал перевод с рус-
ского языка. «Нет трансляции?» — 
удивленно спросил Путин, и в зале 
повисла тишина. Через некоторое 
время президент Венесуэлы Нико-
лас Мадуро подал Путину какой-то 
знак. «Продолжим? — уточнил рос-
сийский лидер. — Ок».

В остальном речь Путина была 
посвящена проблемам газа. Он го-
ворил о том, что участники ФСЭГ 
должны проявлять солидарность, и 
пообещал нарастить продажу газа 
на азиатском направлении. 

РУСЛАН ГРИНБЕРГ, 
научный руководитель Института экономики РАН

Как Казахстан обгоняет Россию 

Российские власти полны 
оптимизма и не предпринима-
ют конкретных шагов для из-
менения индустриального 
ландшафта страны. Дру-
гое дело — Казахстан, где ди-
версификация экономики уже 
приносит свои плоды.

 ПОИСКИ ДНА

Про то, что дно кризиса уже 
пройдено, не сказал только ле-
нивый чиновник. Однако что-
то мешает разделить радужные 
ожидания. Во-первых, нет ни-
каких оснований надеяться на 
сколько-нибудь продолжитель-
ную устойчивость сегодняшних 
цен на нефть, не говоря уже об их 
возможном росте до предново-
годнего уровня. Наоборот, мно-
жатся признаки, указывающие 
на весьма вероятное удешевле-
ние углеводородного сырья на 
мировом рынке. И тогда наша 
рецессия, как, впрочем, и ин-
фляция (в результате нового де-
вальвационного толчка) получит 
очередное ускорение.

Во-вторых, даже если прави-
тельственные предположения 
окажутся более или менее точ-
ными, нам не придется радо-
ваться этому хотя бы потому, что 
ни антикризисный план прави-
тельства, ни денежно-кредитная 
политика Центробанка не наце-
лены на изменение индустри-
ального ландшафта страны и 
структуры экспортных доходов. 
А ведь без этого страна рано или 
поздно (скорее, рано) вновь ока-
жется беззащитной перед оче-
редным провалом нефтяных 
цен со всеми хорошо известны-
ми последствиями для госбюд-
жета, курса рубля, величины ин-
фляции и динамики реальных 
доходов населения.

Нельзя сказать, что власти со-
всем уж игнорируют подобную 
перспективу. Время от време-
ни первые лица государства пу-
блично заявляют об исчерпанно-
сти прежней модели не только 
экономики, но и экономической 
политики. Говорится даже о не-
обходимости новой парадигмы 
в управлении народным хозяй-
ством. Однако дальше слов дело 
не идет.

Примитивизация экономи-
ки продолжалась и в тучные, и 
в тощие годы, несмотря на пе-
риодические ритуальные закли-
нания о ее вреде для позици-
онирования страны в суровом 
глобальном мире. Вот и сегод-
ня нельзя избавиться от ощуще-
ния, что правительство не знает 
никаких других способов избав-
ления от пресловутой нефтяной 
иглы, кроме совершенствования 

инвестиционного климата, сни-
жения инфляции до 4% и выпу-
ска в пожарном порядке феде-
ральных целевых программ по 
принципу «всем сестрам по серь-
гам». Но ведь не может же оно не 
знать, что даже при идеальном 
инвестклимате и нулевой инфля-
ции желаемые структурные пре-
образования в экономике нигде 
в мире не осуществлялись без 
мощной систематической госу-
дарственной поддержки и тако-
го же мощного стимулирования 
частно-предпринимательской 
активности.

У СОСЕДА ЛУЧШЕ

Можно, конечно, заявлять, что 
мы еще находимся в заложниках 
советского понимания экономи-
ки и постсоветского бессилия. 
И с места сдвинуться не можем 
не только мы, но и все окружаю-
щие с таким же багажом.

Но ведь это не так. Посмотрим 
на одного из наших соседей — Ка-
захстан, на страну, также сильно 
зависимую от капризов мирово-
го рынка углеводородов. Здесь 
действительно готовы перейти 
от риторики по поводу так на-
зываемого сырьевого проклятья 
к планомерным действиям в на-
правлении реальной, а не симу-
лируемой модернизации нацио-
нальной экономики.

Оценить всю ту работу, ко-
торую уже провели казахстан-
цы, чтобы интегрироваться в 
мировую экономику, можно по 
нескольким общепризнанным 
показателям. Основной: гото-
вы ли инвесторы — свои и ино-
странные — вкладывать деньги 
в страну? В Казахстане за пер-
вое полугодие 2015 года капи-
таловложения в новые проекты 
выросли на 250% по сравнению с 
тем же периодом прошлого года 
(fDi Markets, Financial Times). 
Для сравнения: в России за тот же 
период прямые инвестиции сни-
зились на 50%. Казахстан стал в 
СНГ признанным лидером при-
влечения иностранных инвести-
ций на душу населения. Это на-
прямую сказывается на качестве 
жизни людей: за 2001–2013 годы 
уровень номинальных денежных 
доходов в среднем на душу насе-
ления в месяц в республике вы-
рос в 5,3 раза.

Модель, благодаря которой 
международные финансы ком-
фортно чувствуют себя в Казах-
стане, проста и основывается 
на активной роли государства 
в привлечении инвестиций. 
В частности, оно все делает для 
того, чтобы обеспечить инвесто-
рам — своим и приезжим — мак-
симально комфортные условия 
для работы. В стране достаточно 
низкое налогообложение, к при-
меру, налог на прибыль — 15%, 
НДС — 12%, НДФЛ — 10%, стра-
ховые платежи — 15%; в РФ все 
это в 1,5–2 раза выше.

Государство не бросает все 
и всех в рынок, а гарантиру-
ет поддержку. Дальнейшая оп-
тимизация налогового режима, 
упрощение и унификация разре-
шительных процедур, привлече-
ние якорных инвесторов в стро-
ительство, сельское хозяйство, 
нефтепереработку, энергетику — 
все это государство берет на себя.

ДАЛЬШЕ — БОЛЬШЕ

Судя по планам, озвученным 
Нурсултаном Назарбаевым в 
программном предвыборном 
документе «100 шагов», стран 
а планирует не просто дивер-
сифицировать экономику в су-
ществующих рамках, но и раз-
двинуть их, создав совершенно 
новые возможности для роста. 
Это риск, но он, скорее всего, 
оправдан. Так, в 2016 году дол-
жен начать работу Международ-
ный финансовый центр в Астане 
(МФЦА).

Предвижу замечание скеп-
тиков. Ведь такое же намерение 
совсем недавно с помпой декла-
рировалось и у нас в России, ког-
да было объявлено о предстоя-
щем создании Международного 
финансового центра в Москве. 
И что из этого получилось? Оче-
редная затея в духе слов без по-
следствий. Казахстанский же 
проект имеет больше шансов на 
осуществление. Для меня очень 
важен тот факт, что под это на-
чинание сразу была подведена 
соответствующая законодатель-
ная база. На днях парламент Ка-
захстана принял законопроект, 
в соответствии с которым Меж-
дународный финансовый центр 
в Астане   создается по модели 
Дубая как финансовый хаб для 
Евразийского региона. Конеч-

но,  вряд ли он взлетит так же, 
как дубайский, который за де-
сять лет стал ведущим азиатским 
центром притяжения финансов. 
Но свою нишу в регионе занять 
может, обеспечивая взаимодей-
ствие региональных фондовых 
рынков стран Центральной Азии, 
запада Китая, а также СНГ.

МФЦА готов предоставить са-
мое главное, чего сейчас жаждет 
бизнес, — защиту от произвола. 
Законодательство финцентра 
будет построено по английско-
му праву, откроется независи-
мый коммерческий арбитраж, 
решения которого будут иметь 
приоритет по отношению к ре-
шениям суда Казахстана. Для ре-
зидентов МФЦА предоставят 
офисы класса А бесплатно на два 
года, освобождение от всех на-
логов на 50 лет. В краткосрочном 
плане это, разумеется, риски для 
бюджета, но в долгосрочном Ка-
захстан, становясь еще более на-
дежным партнером междуна-
родного бизнеса, превращается 
в площадку для реализации со-
временных индустриальных 
проектов. В масштабах страны 
должен сработать мультиплика-
тивный эффект, появятся новые 
производства и дополнительные 
рабочие места. Особенно важно 
подчеркнуть, что новый фин-
центр, который должен стать 
финансовым хабом для стран 
СНГ, а также всего региона За-
падной и Центральной Азии, 
будет сопряжен с реализацией 
гигантского проекта реальной 
экономики под названием «Ев-
разийский трансконтиненталь-
ный коридор», по которому бу-
дут перевозиться грузы из Азии 
в Европу.

В результате Казахстан смо-
жет ежегодно приращивать к 
ВВП не менее 1% за счет нене-
фтяного производства, а пред-
приятия республики рассчиты-
вают привлечь более $100 млрд 
инвестиций до 2025 года. И все 
это — благодаря государствен-
ному управлению, которое в 
Казахстане в отличие от север-
ного соседа не является предме-
том идеологической дискуссии. 
Там не спорят о соотношении го-
сударственного и частного в ка-
тегориях добра и зла, а на деле 
заботятся о повышении качества 
первого и поощрении второго. 
Четко сознают, что успех эконо-
мической политики предполага-
ет динамическое равновесие го-
сударственной активности и сил 
саморегулирования.

Модель, благодаря которой 
международные финансы комфортно 
чувствуют себя в Казахстане, 
проста и основывается на активной 
роли государства в привлечении 
инвестиций.

«В Казахстане не спорят о соотношении 
государственного и частного в категориях 
добра и зла, а на деле заботятся о повышении 
качества первого и поощрении второго»

ФОТО: Юрий Самолыго/ТАСС

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

МНЕНИЕможности бизнеса переложить 
на граждан свои расходы ограни-
чены», — добавляет Осаковский.

По мнению главного эксперта 
центра экономического прогно-
зирования Газпромбанка Егора 
Сусина, новый дорожный сбор 
окажет минимальное влияние 
на инфляцию — «десятые доли 
процента». «С учетом того, как в 
стране считается показатель ин-
фляции, его зависимость от роста 
цен на продовольствие не столь 
высока. Доля тарифов и роста цен 
на услуги более весома», — отме-
чает он. Так, вклад роста тарифов 
в инфляцию он оценивает в 2 п.п. 
«К тому же транспортная состав-
ляющая в расходах розничных 
сетей невелика, поэтому в росте 
цен на продукты она почти не 
участвует», — уверен Сусин.

Плату за проезд большегруз-
ных автомобилей весом более 
12  т по федеральным трассам 
ввели с 15 ноября. Расчет платы 
производится в специальной си-
стеме «Платон», созданной ком-
панией «РТ-Инвест Транспорт-
ные системы» (РТИТС)   — это 
совместное предприятие Игоря 
Ротенберга и инвестиционного 
фонда «РТ-Инвест» («дочка» го-
скорпорации «Ростех»). Неопла-
ченный проезд или отсутствие 
счетчика будут наказываться 
штрафами как для водителей, 
так и для владельцев транспорт-
ных компаний.

Введение налога спровоци-
ровало протесты дальнобой-
щиков в регионах, которые жа-
луются не только на сам сбор, 
но и на массовые сбои в систе-
ме. На прошлой неделе прошла 
вторая волна забастовок. Води-
тели-дальнобойщики перекры-
вали улицы, устраивали «цепи 
протеста» вдоль трасс и пике-
тировали офисы системы «Пла-
тон». По подсчетам РБК, акции 
протеста прошли как минимум 
в 24 регионах. 
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СЕМЬЯ Какие ценности должен утвердить открываемый Ельцин-центр

«Мама написала письма 
нашим президентам»
МАКСИМ ГЛИКИН

Открытие центра им. Бори-
са Ельцина в Екатеринбурге 
состоится в среду, 25 ноября. 
Дочь первого президента 
Татьяна Юмашева рассказала 
РБК, как создавался центр и 
что она понимает под «прав-
дой о 1990-х».

Построить интерактивный музей, 
посвященный Борису Ельцину, 
решили в 2008 году после того, 
как Дмитрий Медведев, занимав-
ший в то время пост президен-
та, подписал федеральный закон 
№68 «О  центрах исторического 
наследия президентов Российской 
Федерации, прекративших испол-
нение своих полномочий». Центр 
принадлежит Фонду имени перво-
го президента России Б.Н. Ельцина, 
который, в свою очередь, учрежден 
администрацией президента.

Общая площадь здания — 85 тыс. 
кв. м, из них 22 тыс. кв. м занима-
ют музей и прилегающие к нему 
помещения. Оформление довери-
ли американскому агентству Ralph 
Appelbaum Associates, известно-
му строительством аналогичного 
Клинтон-центра, музея Конститу-
ции США, а также несколько музеев 
толерантности, один из которых — 
Еврейский музей и Центр толе-
рантности — появился в Москве.

На открытии центра высту-
пят второй и третий президенты 
России Владимир Путин и Дми-
трий Медведев, приедут и другие 
высшие чиновники. Президенту 
важно заложить традицию ува-
жительного отношения к бывше-
му лидеру страны, поясняли РБК 
в Кремле. Попечительский совет 
центра возглавляет руководитель 
президентской администрации 
Сергей Иванов, в него входят из-
вестные чиновники, политики и 
деятели культуры. Среди них — 
полпред президента в Уральском 
округе Игорь Холманских и оппо-
зиционный политик, мэр Екате-
ринбурга Евгений Ройзман.

До сих пор Путин по-разному 
характеризовал время правления 
Бориса Ельцина. Он несколько раз 
говорил о «лихих девяностых», а 
в преддверии парламентских вы-
боров 2007 года критиковал нена-
званных людей, которые работали 
в 1990-е и хотят реставрировать ре-
жим того времени — «олигархиче-
ский режим, основанный на кор-
рупции и лжи». Правда, позже он 
заявил, что при Ельцине Россия ста-
ла государством, « в котором власть 
действительно принадлежит наро-
ду». Восхваления или осуждения 
эпохи 1990-х годов не будет, гово-
рил собеседник в Кремле: «Это бу-
дет новое и правильное отношение 
к прошлому. Ведь у нас привыкли 
быстро забывать людей».

В интервью РБК Татьяна Юма-
шева сообщила, какие гости при-
едут на открытие Ельцин-центра, 

и объяснила, как комплекс соби-
рается окупать себя.
— Расскажите, как пройдет це-
ремония.
— На открытие Ельцин-центра мы 
пригласили около 500 гостей. Это и 
те, кто работал с папой в 90-е, также 
те, кто работал над созданием цен-
тра больше четырех лет, официаль-
ные лица из Кремля, правитель-
ства, известные екатеринбуржцы, 
зарубежные гости. Сама церемо-
ния очень простая. Показываем 
гостям музей, потом официальная 
церемония открытия, думаю, ми-
нут 20–30. Фуршет. Будут высту-
пать президенты и мама (второй 
и третий президенты России Вла-
димир Путин и Дмитрий Медведев 
и вдова первого президента Наина 
Ельцина. — РБК).
— Вы сами звали лидеров 
страны?
— Мама написала письма нашим 
президентам — Владимиру Вла-
димировичу и Дмитрию Анато-
льевичу, а также лидерам других 

стран, с которыми папа работал. 
Но, к сожалению, некоторые из 
них уже не могут путешествовать 
в силу возраста и здоровья. А для 
нас самое главное — присутствие 
российских президентов Путина и 
Медведева. Потому что мы хотим 
заложить такую традицию, по ко-
торой в открытии президентских 
центров участвовали бы все ныне 
живущие лидеры страны. Ведь 
закон о президентских центрах, 
принятый в 2008 году, касается не 
только Ельцина, а всех президен-
тов, закончивших работать на выс-
шем посту в России. Будет такой же 
центр Путина, центр Медведева, 
следующего главы государства, 
имени которого мы пока не знаем. 
Важно, чтобы такого рода церемо-
нии сейчас и впредь проходили 
достойно и уважительно.
— Кто из бывших иностранных 
лидеров подтвердил участие?
— Приедут Леонид Кучма (Украи-
на), Анатолий Горбунов (Латвия), 
Александр Квасьневский (Поль-
ша). По состоянию здоровья не 
приедут Жак Ширак (Франция), 
Гельмут Коль (ФРГ), американский 
президент Джордж Буш-старший. 
Не сможет быть Билл Клинтон 
(США), который включен в пред-
выборную кампанию своей жены 
(кандидата в президенты от демо-
кратов Хиллари Клинтон). Он обе-
щал специально потом прилететь в 
Екатеринбург и посмотреть музей.
— Это и образовательный про-
ект, и просветительский?

— Безусловно. Это важно, особенно 
для молодого поколения, необхо-
димо рассказать ему правду о 1990-
х. Для них события 1990-х — это не-
что из того же ряда, что революция 
1917 года. Современные мультиме-
дийные технологии, используемые 
в нашем музее, делают доступнее 
рассказ о тех событиях.
— Но это не единственная функ-
ция центра?
— Да, конечно. Согласно закону о 
президентских центрах в них обяза-
тельно должны быть музей, архив и 
библиотека. Музей — главная часть 
президентского центра. Но будет и 
научно-образовательная составля-
ющая — архив и библиотека, также 
на основе новейших технологий, 
то есть в основном электронная. 
Уче ные-специалисты, студенты, 
аспиранты и простые посетители 
смогут воспользоваться огромным 
массивом информации, который 
мы собрали об эпохе Ельцина: в 
общей сложности около 30  тыс. 
единиц хранения, около 130 тыс. 
фотографий. Для музея записано 
163 медийные программы на ос-
нове 130 интервью, в основном с 
теми, кто работал с папой. Кроме 
того, в большом здании на улице 
Ельцина будут детский и образо-
вательный центры, выставочная 
галерея, конференц-зал, где можно 
будет посмотреть фильм, неболь-
шой спектакль или концерт. Есть 
музейное кафе, позже откроется 
ресторан. Мы стремились к тому, 
чтобы президентский центр стал 

любимым местом для всех жите-
лей Екатеринбурга и для его гостей.

Мы пригласили для разработ-
ки концепции музея режиссера 
Павла Лунгина, потому что поня-
ли, что подобный музей — это как 
фильм со своим сюжетом, завяз-
кой и развязкой. Ставилась задача 
в сжатой форме (из расчета, что у 
посетителя есть полтора часа) из-
ложить огромный объем событий, 
которыми была наполнена эпоха 
Ельцина. И Павел Семенович при-
думал концепцию семи дней, во-
круг которых рассказываются все 
основные события 1990-х. Вооб-
ще над созданием музея работала 
огромная команда: историки, на-
учные редакторы, архивисты, ди-
зайнеры, все сотрудники нашего 
президентского центра... Мы по-
ставили перед собой задачу — сде-
лать так, чтобы любой посетитель 
мог получить информацию о 1990-
х, на таком уровне, на каком он за-
хочет. То есть кто-то пройдет зал, 
посвященный августовским со-
бытиям 1991 года, за 10–15 ми-
нут. А какой-то специалист может 
провести в нем весь день и найти 
там много для себя интересного. 
Это самый современный музей на 
сегодняшний момент. В общем, 
счастлива, что огромная, тяжелая, 
сумасшедшая четырехлетняя ра-
бота завершилась.
— Вы сказали, что ничего не хо-
тите утаивать о той эпохе, и фак-
ты говорят сами за себя. Но ведь 
многое неясно до сих пор, оста-
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На открытии центра им. Бориса Ельцина выступят те, кто руководил страной после него, — Владимир Путин и Дмитрий Медведев
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лись белые пятна. Например, со-
бытия осени 1993 года — они не 
были до конца расследованы, не 
установлено, почему оказалось 
так много жертв в районе Остан-
кино и кто за это ответственен.
— Как раз один из «семи дней» 
посвящен трагическим событиям 
октября 1993 года. Каждый может 
прийти в музей и узнать подроб-
ности, что тогда происходило. 
В том числе получить ответы на 
ваши вопросы.
— Почему все же строительство 
центра так сильно затянулось, 
почти на десять лет?
— Это неверно, он не строился де-
сять лет. Президентский центр вы-
купил здание у собственника, ком-
пании УГМК, в ноябре 2011 года. 
Только после этого начались все 
работы. Конечно, само это здание 
можно назвать долгостроем: его 
начали возводить в 1990-е, не-
сколько раз менялся собственник, 
пока его не купила УГМК, сумев-
шая завершить строительство. Мы 
же сделали наш проект за четыре 
года. Для такого объема площадей 
(более 80 тыс. кв. м), сложнейшего 
инженерного объекта это разумные 
сроки. Мы мечтали открыть летом, 
но, к сожалению, не успели.
— Сообщалось, что на Ель-
цин-центр потрачено 7 млрд 
бюджетных денег. Будет ли в 
нем какой-то бизнес, могут ли 
эти вложения хотя бы частично 
окупиться?
— Здесь я должна внести уточне-
ния. На выкуп здания, на перео-
борудование, реконструкцию и 
прочие работы мы получили от го-
сударства 4 млрд 980 млн руб. Еще 
2 млрд руб. государство нам выде-
лило в виде кредита, который мы 
должны возвращать. То есть за счет 
сдачи в аренду торговых и офисных 
площадей, которые есть в центре, 
мы будем решать две задачи. Воз-
вращать кредит и содержать наши 
проекты — музей, библиотеку, ар-
хив, детский и образовательный 
центры, арт-галерею и т.д. Все эти 
проекты благотворительные, наша 
задача так разумно вести дело, что-
бы на все нам денег хватило.
— Писали еще о частных день-
гах, которые вам удалось при-
влечь.
— Да, нам помогли самые разные 
российские бизнесмены: извест-
ные и не очень, те, кто состоялся 
в 1990-е и кто сделал свой бизнес 
в 2000-е. Конечно, мы благодарны 
и признательны каждому из них, 
и все-таки меня радует помощь 
людей, которые создали свой биз-
нес уже после ухода папы с поста 
президента. Они хорошо понима-
ют, что те возможности, которые 
появились у бизнеса, вся их основа 
были заложены в 1990-е. При входе 
в музей у нас есть стена благотво-
рителей, на которой мы выражаем 
им признательность.
— Удавалось ли, удается ли сей-
час транслировать действую-
щему президенту свое мнение, 
высказывать какие-то мысли по 
текущей ситуации? 
— Мама встречается с Владимиром 
Владимировичем на всех офици-
альных приемах, у них нормальные, 
добрые отношения. Я встречаюсь с 
ним крайне редко. И если встреча-
юсь, то главным образом обсуждаем 
проект президентского центра. Что 
касается мыслей по текущей ситу-
ации, для этого у него есть свои по-
мощники и советники. 

Полную версию читайте на rbc.ru.

УВОЛЬНЕНИЕ Как готовился уход главы Красногорского района Подмосковья

Отставка после расстрела
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Шеф убитых красногорских 
чиновников, глава района 
Борис Рассказов перейдет в 
правительство области. За-
явление об уходе он написал 
сразу после стрельбы в его 
администрации, месяц ходил 
на допросы, но остался свиде-
телем.

Борис Рассказов покидает пост 
главы Красногорского района. 
В понедельник на встрече с губер-
натором Подмосковья Андреем 
Воробьевым он заявил, что «надо 
давать дорогу молодежи». Из поли-
тики Рассказов не уйдет: он будет 
советником Воробьева и займет-
ся «общественными проблемами».

ОТСРОЧЕННАЯ ОТСТАВКА

Борис Рассказов написал заявле-
ние об отставке сразу после того, 
как 19 октября в Красногорском 
районе местный бизнесмен Ами-
ран Георгадзе, прозванный позд-
нее красногорским стрелком, за-
стрелил четырех человек, в том 
числе заместителя главы района 
Юрия Караулова и главу красногор-
ских электросетей Георгия Котля-
ренко. Они были  убиты в кабинете 
Караулова в здании местной адми-
нистрации. Как отмечает источник 
РБК, близкий к администрации 
Подмосковья, губернатор Воробьев 
принял заявление Рассказова в те-
чение недели после этих событий, 
но на время положил документ в 
стол. Почему прошение не было 
удовлетворено сразу, собеседник 
РБК не смог объяснить.

В правительстве Подмосковья 
не ответили на запрос РБК.

26 октября Рассказов встречал-
ся с Воробьевым, говорит другой 

собеседник РБК в администрации 
Московской области, который под-
тверждает, что в те же дни было на-
писано заявление об отставке. По 
его словам, чиновники обсужда-
ли, как долго Рассказов будет на-
ходиться на своем посту.

«Если бы он сразу ушел, то это 
был бы удар по губернатору. А так 
ему сказали уйти, но не сразу», — 
подчеркивает еще один собесед-
ник РБК, близкий к руководству 
Подмосковья.

Собеседник РБК в админи-
страции Красногорского района 
утверждает, что отставка Расска-
зова не стала неожиданностью для 
его подчиненных.

Обычно, когда принимает-
ся политическое решение об от-
ставке высокопоставленного чи-
новника, в последующие недели 
до официального объявления об 
уходе решаются два вопроса, рас-
сказал РБК президент фонда «Ин-
ститут региональных проектов и 
законодательства» Борис Наде-
ждин. Во-первых, необходимо 
найти преемника, который смо-
жет удержать ситуацию под кон-
тролем. Во-вторых, уходящему 
чиновнику требуется время, что-
бы «зачистить хвосты» и «убрать 
скелеты из шкафа».

С этим мнением согласен и 
источник РБК в администрации 
Подмосковья: Рассказова решили 
снять, когда ситуация вокруг крас-
ногорского стрелка немного успо-
коилась. При этом ему дали время, 
чтобы найти «точки соприкосно-
вения» с СКР.

СВИДЕТЕЛЬ ПО ДЕЛУ

23 ноября в интервью РСН Расска-
зов заявил, что его уход не связан 
с делом Георгадзе. Он добавил, что 
не уйдет из политики и останется 
в правительстве Подмосковья: он 
будет советником губернатора Ан-

дрея Воробьева и займется «обще-
ственными проблемами».

О допросе Бориса Рассказова 
по делу Георгадзе говорят два со-
беседника РБК, знакомые с ходом 
расследования. По их словам, Рас-
сказов заявил, что у него не было 
серьезных конфликтов с красно-
горским стрелком.

По версии следствия, Георгад-
зе расстрелял чиновников по-
сле того, как не получил от них 
$20  млн отступных за выход из 
строительного бизнеса в Красно-
горском районе.

Как ранее сообщал РБК, Геор-
гадзе исполнял поручения руко-
водства района и неформально с 
ним сотрудничал. Источник РБК в 
областном стройкомплексе расска-
зывал РБК, что Георгадзе приводил 
в область крупных застройщиков 
и продавал им земли. «Георгадзе 
взаимодействовал с Рассказовым 
по стройке: он по дешевке поку-
пал «сельхозку» (земли сельхозна-
значения. — РБК) и перепродавал 
ее», — объяснил РБК один из за-
стройщиков. По его словам, участ-
ки согласовывались с Карауловым 
и утверждались Рассказовым.

Сам Рассказов в понедельник 
в интервью телеканалу «360 Под-
московье» подтвердил, что об-
суждал со следователями Геор-
гадзе: «О  нем многое говорят. 
Что он игрок. Мы со следовате-
лем тоже этот вопрос смотрели. 
Все говорят, но нужны точные 
подтверждения».

В СКР не ответили на запрос РБК.
В настоящее время Рассказов 

проходит по делу в качестве сви-
детеля. Претензий к нему у СКР не 
возникло, говорит собеседник РБК 
в Следственном комитете.

26 октября официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин 
заявил, что следователи проверят, 
законно ли администрация Крас-
ногорского района предоставляла 

Георгадзе земли под застройку и 
законно ли выдавались разреше-
ния на строительство. По словам 
источника РБК в СКР, следователи 
пока не начинали работать в этом 
направлении.

ПРЕЕМНИК

Председатель центрального совета 
партии «Альянс зеленых — Народ-
ная партия» Олег Митволь, кото-
рый в 2012 году баллотировался на 
пост мэра подмосковных Химок, 
полагает, что в течение последних 
нескольких недель решался во-
прос, кто будет руководить Крас-
ногорским районом вместо Рас-
сказова. Вопрос о том, станет ли 
Рассказов обвиняемым в рамках 
уголовного дела, на повестке вряд 
ли стоял, полагает Митволь. По его 
словам, губернатор области никак 
не может повлиять.

Преемником Рассказова ста-
нет Михаил Сапунов, который с 
2006 года руководит подмосков-
ным Краснознаменском. В поне-
дельник Воробьев предложил ему 
принять участие в выборах главы 
Красногорского муниципального 
района.

По словам собеседника РБК в 
администрации Краснознаменска, 
о возможном повышении Сапуно-
ва стало известно еще 18 ноября. 
Тогда появилась информация, что 
он может перейти в правительство 
Московской области.

Сам Сапунов рассказал РБК, что 
предложение возглавить регион 
его не удивило: «Как рядовой по-
требитель информации я следил за 
ситуаций в Красногорске и, разу-
меется, знаю о преступлении, со-
вершенном Георгадзе». При этом 
Сапунов пояснил, что у него не 
хватает информации, чтобы на-
прямую связать отставку Расска-
зова с расстрелом в здании Крас-
ногорской администрации. 
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Открытие платного участка трассы М11 обернулось километровыми пробками

Медленно и за деньги
ОЛЬГА ЛУКИНА,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ПЕТР МИРОНЕНКО

С 23 ноября участок трас-
сы М11 с 15-го по 58-й км 
стал платным. В первый 
день работы оператор трас-
сы — СЗКК — вместо сбора 
денег был вынужден поднять 
шлагбаум: на пунктах оплаты 
образовались заторы.

ШЛАГБАУМЫ ПОДНЯЛИ

Платный режим на участке с 15-го 
по 58-й км трассы М11 «Москва — 
Санкт-Петербург» (от Бусиновской 
транспортной развязки на МКАДе 
до города Солнечногорска) должен 
был заработать еще 1 июля, но за-
пуск режима сбора платы несколь-
ко раз переносили. 23 ноября трас-
са все же стала платной, но в тот 
же день оператор участка, совмест-
ное предприятие «Мостотреста» и 
французской Vinci «Северо-За-
падная концессионная компания» 
(СЗКК), был вынужден открыть 
шлагбаумы на пунктах сбора пла-
ты: там образовалась пробка в сто-
рону Шереметьево.

Представитель СЗКК пояснил 
«Интерфаксу»: автомобили ско-
пились, потому что пользователи 
платили вручную, без использо-
вания транспондеров (устройство 
для бесконтактной оплаты проез-
да). «Мы пошли навстречу людям, 
которые могли опоздать на рейсы 
в Шереметьево, — цитирует пред-
ставителя компании «Интерфакс». 
«Шлагбаумы были открыты на ко-
роткий срок из-за образовавшего-
ся затора, и машины пропускали 
бесплатно, но по количеству дан-
ных нет», — сказал представитель 
СЗКК РБК.

Пробка в сторону аэропорта 
длиной до 2 км у пункта оплаты 
проезда, по сообщениям очевид-
цев в социальных сетях Twitter и 
Instagram, образовалась уже в 9:20 
утра. Некоторые водители просто-
яли больше часа, пытаясь оплатить 
проезд.

В течение дня пользователи 
делились в социальных сетях фо-
тографиями оплаченных чеков и 
картой пробок по хештегу «М11». 
Трасса М11 упоминалась пользо-
вателями Twitter не менее 150 раз 
по данным поисковой системы в 
социальных медиа Topsy.

«М11  — ПЕРЕплатная трасса! 
От Зеленограда до Москвы все-
го 400 рублей) )) от Солнечногор-
ска — всего 600! Прям так и хочется 
сказать спасибо в лицо челове-
ку, который утверждал эти тари-
фы!!!», — недоволен пользователь 
Instagram @alexeybaykov (пункту-
ация и орфография автора сохра-
нена. — РБК). Утром @vasilisax на-
писала в Instagram: «Опробовала 
#м11: 150 руб. от Зеленограда до 
SVO, 30 минут простояла на съез-
де всего 4 рабочих терминала. Мои 
мечты жить на Истре рушатся».

«Ввели плату за проезд. Теперь 
стоит всё! И там и там! Главное же 
выбор: хочешь — стой в пробке 
бесплатно, а хочешь — стой в проб-
ке за 600₽! Всё для людей! #м11», — 
иронизирует актер Денис Косяков 
(@kosyakovdg) .

Пользователи Instagram так-
же писали, что многие пассажи-
ры такси покидают автомобили и 
пытаются добраться до аэропорта 
пешком. Об этом сообщили также 
автомобилисты в эфире радио «Го-
ворит Москва». По их словам, не-
которые таксисты 23 ноября отка-
зывались везти людей в аэропорт.

«НЕОБЫЧНЫЕ ПРОБКИ»

По словам аналитика сервиса «Ян-
декс.Пробки» Леонида Меднико-
ва, на трассе М11 перед пунктами 
оплаты сегодня наблюдались «не-
обычные пробки». «Утром образо-
вался небольшой затор у пункта 
оплаты на участке от Шереметьево 
до МКАД. Пик загруженности на-
блюдался с 9 до 10 утра — автомо-
билисты теряли в среднем около 
8 минут — но уже к 11 часам ситу-
ация стабилизировалась», — гово-
рит Медников. До сегодняшнего 
дня затруднений на этом участке 
не наблюдалось, добавляет он.

По-настоящему серьезные за-
торы образовались на Ленин-
градском шоссе, потому что зна-
чительная часть автомобилистов 
предпочла бесплатную альтер-

нативу М11, объясняет эксперт. В 
утренний час пик выросла пробка 
в сторону Москвы перед МКАД: по 
данным Медникова, водители те-
ряли в ней в среднем на 40 минут 
больше, чем при обычных заторах 
на этом участке. 

«В это же время серьезно ос-
ложнилось движение и в сторону 
области: пробка перед поворотом 
на Шереметьево растянулась бо-
лее чем на 5 км и отняла у води-
телей лишние 30 минут», — сооб-
щил Медников РБК. По его словам, 
окончательные выводы делать еще 
рано, тем более что в понедель-
ник дорожная ситуация в Москве 
в утренний час пик в целом была 
значительно хуже обычной из-за 
гололедицы: максимальная загру-
женность достигала 7 баллов, что 
на 1–2 балла больше обычного. «Со 
временем поток автомобилистов 
может распределиться иначе, чем 
в первый день введения сбора за 
оплату проезда. В любом случае 
пробки на Ленинградском шос-
се будут более заметными, чем в 
последние месяцы, когда трасса 
М11 работала в бесплатном режи-
ме», — уверен аналитик «Яндекс.
Пробки». В начале года, когда но-
вая трасса работала в бесплатном 
режиме, трафик на Ленинградском 
шоссе в сторону Москвы упал: лег-
ковых машин стало на 28% мень-
ше, а большегрузов — на 19%, — в 
понедельник все эти машины вер-
нулись на старую трассу.

Руководитель пресс-службы 
ГУП «Мосгортранс» Мария Рыб-
кина сообщила РБК, что 23 ноября 
на маршруте экспресс-автобуса № 
400Э (от Зеленограда до станции 
метро «Речной вокзал») наблюда-
лись затруднения из-за скопле-
ния транспорта по пути следова-
ния (автобус идет, в частности, по 
трассе М11). «Максимальное отста-
вание от привычного графика со-
ставило 10 минут», — сказала Рыб-
никова.

В 18:00 «Яндекс.Пробки» сооб-
щили в своем аккаунте в Twitter, 
что Ленинградское шоссе встало в 
обе стороны: «В пиковые часы по-
тери в пробках выросли более чем 
на полчаса».

«В ситуации с пробками на М11 
сыграл человеческий фактор», — 
сказал РБК пресс-секретарь СЗКК 
Олег Завьялов. По его словам, доро-
га спроектирована с учетом боль-
шого автопотока и шлюзов на ней 
достаточно. «Нужно делать скидку 

Платные участки российских дорог

Платный участок Протяженность, км

Максимальный 
тариф 
для легковых 
автомобилей, руб.

Трасса М11 Москва — Санкт-
Петербург, 258–334 км 72 3,33
Съезд на МКАД с трассы М1 
Москва — Минск 18,5 13,51

Трасса М4  «Дон», 48–71 км 20 1,75
Трасса М4  «Дон», 225–260 км 35,5 1,69
Трасса М4  «Дон», 287–321 км 35,8 1,68
Трасса М4  «Дон», 330–414 км 82 1,46
Трасса М4  «Дон», 416–464 км 46,9 1,71
Трасса М4  «Дон», 492–517 км 
(в обход Воронежа) 26 1,35

Трасса М4  «Дон», 544–633 км 89 1,46
Источник: Автодор

Пробка у пунктов оплаты проезда на трассе М11 растянулась на 2 км. После этого машины стали пропускать бесплатно
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на первый день, — говорит он. — 
Пользователям нужно время, что-
бы привыкнуть — в России не так 
много платных автодорог». В тече-
ние дня он не смог сообщить РБК, 
сколько автомобилей уже восполь-
зовались платным участком, отме-
тив, что цифры появятся позднее. 
«Негативные комментарии осно-
ваны на эмоциях», — уверен Завья-
лов. Он добавил, ч то вскоре боль-
ше водителей будут использовать 
транспондеры, а следовательно, 
проезжать по специально выде-
ленной полосе и экономить вре-
мя на оплату.

ДОРОГА ТРУДНОЙ СУДЬБЫ

Первый участок платной дороги 
Москва — Санкт-Петербург от Мо-
сквы до Солнечногорска (15–58 км) 
стал одной из первых платных до-
рог в России, которые правитель-
ство разыграло между частными 
инвесторами (вторым стал выезд 
из Москвы по Минскому шоссе в 
объезд Одинцово). Конкурс был 
объявлен в начале 2008 года.

За концессию боролись три 
участника  — Северо-запад-
ная концессионная компания 
(СЗКК, консорциум российской 
группы «Н-Транс» и француз-
ской строительной компании 
Vinci), «Столичный тракт» (кон-
сорциум строительных ком-
паний во главе с подконтроль-
ной совладельцу банка «Россия» 
Юрию Ковальчуку УК «Лидер») и 
компания AERU Highway, пред-
ставлявшая интересы турецкой 
строительной компании Enka. 
Впрочем, структура Enka была 
отсеяна конкурсной комиссией 
еще при предварительном отбо-
ре. Участвовать в конкурсе пона-
чалу собирался и «Трансстрой», 
входивший в «Базовый элемент» 
Олега Дерипаски, но заявку по-
давать не стал.

Победителем конкурса в ав-
густе 2008 года была объявлена 
СЗКК. Одним из решающих пре-
имуществ ее заявки была тогда 
более низкая стоимость проез-
да — в среднем 3,6 руб. за кило-
метр против 4,5 руб. у конкурен-

ФОТО: Depositphotos

та, писала газета «Коммерсантъ». 
Стоимость строительства доро-
ги при заключении соглашения 
оценивалась в 63,4 млрд руб. ( из 
них 23 млрд руб. выделялось из 
федерального бюджета), позже 
смета выросла до 72 млрд руб. 

Строительство, которое 
рассчитывали завершить за 
2,5  года, должно было начать-
ся в 2010 году, но против него 
выступили экологические ак-
тивисты, которые протестовали 
против того, чтобы трасса про-
шла через Химкинский лес. Для 
продолжения строительства по-
требовалось вмешательство за-
нимавшего тогда президент-
ский пост Дмитрия Медведева. 
В процессе конфликта с эколога-
ми у СЗКК сменился один из соб-
ственников: принадлежавшие 
акционерам группы «Н-Транс» 
50% акций выкупили структуры 
предпринимателя Аркадия Ро-
тенберга, который незадолго до 
этого стал совладельцем одной 
из крупнейших российских ин-
фраструктурных строительных 

компаний, «Мостотреста». Сей-
час именно «Мостотресту» при-
надлежит 50% СЗКК (остальное 
остается у французской Vinci). 

В 2011 году работы были воз-
обновлены. В декабре 2014 года 
участок был открыт. Стоимость 
проезда по трассе варьируется в 
зависимости от протяженности 
маршрута, категории автомоби-
ля, времени суток, направления 
движения и способа оплаты про-
езда. Для легковых автомобилей 
проезд от Москвы до аэропор-
та Шереметьево-2 стоит от 80 до 
250 руб. , а весь участок до Сол-
нечногорска обойдется от 120 до 
750 руб. в зависимости от вре-
мени движения. Плату за проезд 
должны были начать взимать с 
июля 2015 года, но госкомпания 
«Автодор», которая управляет 
платными дорогами в России, не 
могла согласовать с СЗКК тариф. 
«Автодор» пояснял перенос не-
обходимостью «окончательного 
утверждения тарифов на проезд 
по данному участку и системы 
скидок». 

Спор из-за тарифа

Первоначально предпола-
галось, что максимальная 
цена проезда от Москвы до 
Зеленограда для легковых 
машин составит 500 руб., для 
фур — 1,2 тыс. руб. Однако про-
тив выступили перевозчики и 
местные жители. Тогда СЗКК 
ввела систему скидок для во-
дителей, часто использующих 
дорогу: установив транспон-
дер, который дает возмож-
ность производить оплату 
дистанционно, они могут 
пользоваться скидкой 20–70% 
. Размер скидки за проезд за-
висит от количества поездок: 
от 1 до 20 поездок и при более 
50 поездках по выбранному 
маршруту в месяц предостав-
ляется скидка 20%, от 21 до 
30 поездок в месяц — 50%, 
от 31 до 44 поездок — 60%, от 
44 до 50 поездок — 70%.
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В декабре банки начнут возвращать ЦБ кредиты по РЕПО

Призрак валютной паники
Ионова полагает, что «ФК От-

крытие» сможет отдать этот долг: 
у него достаточно валюты. Банк 
«ФК Открытие» отказался коммен-
тировать этот вопрос.

В декабре 2014 года «ФК От-
крытие» занял у ЦБ через сдел-
ки РЕПО 469,5 млрд руб. Источ-
ник РБК в «ФК Открытие» и два 
источника, близких к нему, ранее 
говорили, что привлечение в ЦБ 
большого объема средств было 
связано с покупкой облигаций 
«Роснефти», которые компания 
разместила 11 декабря на сумму 
625 млрд руб. «Банк мог купить 
рублевые облигации «Роснефти», 
отнести их в ЦБ, получить под 
них валюту на ау  кционе валют-
ного РЕПО и профинансировать 
компанию», — рассуждал источ-
ник РБК. 16 декабря, через не-
сколько дней после размещения 
облигаций, ЦБ провел два аукци-
она валютного РЕПО, на которых 
выдал банкам $6,3 млрд. Позже, 
в феврале 2015 года, прошла та-
кая же сделка. «Роснефти» нуж-
но было гасить внеш ние долги: 
до 13 февраля — $7,1 млрд, все-
го в 2015 году — $19,5 млрд, гово-
рил «Ведомостям» аналитик Аль-
фа-банка Александр Корнилов.

Кроме того, «ФК Открытие» ис-
пользовал валютное РЕПО, чтобы 
заработать на процентах. Как ра-
нее писала газета «Ведомости», 
«ФК Открытие» использовал ев-
робонды «Россия-30» как обеспе-
чение в сделках валютного РЕПО с 
ЦБ. Деньги от этих сделок направ-
лялись на покупку облигаций, до-
ходность которых была намного 
выше, чем ставка валютного РЕПО 
ЦБ, — 5–7% против 0,7–1,2% годо-
вых, отмечал источник «Ведомо-
стей». Таким образом, банк «ФК 
Открытие» за первое полугодие 
2015 года заработал на сделках 
РЕПО 34 млрд руб., что в пять раз 
больше, чем в первом полугодии 
прошлого года.

ЗАВИСИМЫЕ ОТ ЦБ

Хотя больше всех валюты у ЦБ 
занял банк «ФК Открытие», 
сильнее всех от этих валютных 
средств зависит небольшой банк 
«Держава», 41% пассивов кото-
рого составляют средства, при-
влеченные в рамках валютно-
го РЕПО, посчитала Ионова. По 
состоянию на 1 ноября пассивы 
банка составляли 31,7 млрд руб., 
из них 12,9 млрд руб. — это день-
ги, полученные от ЦБ.

У банка нет прямого риска ре-
финансирования привлеченных в 
рамках валютного РЕПО средств, 
говорит аналитик Moody’s Еле-
на Редько. «Банк выступает как 
агент. Под эти средства он выдал 
клиентам кредит, обеспеченный 
еврооблигациями компаний с ин-
вестиционными рейтингами, за-
фиксированными регулятором по 
состоянию на декабрь 2014 года. 
Транзакция сильно раздувает ба-
ланс, но дает низкую нагрузку на 
капитал (2%), как обеспеченные 

низкорисковыми активами»,  — 
рассказывает аналитик. При этом 
банк зарабатывает хорошую по-
средническую маржу и мобильно 
управляет валютной ликвидно-
стью, добавляет она.

Еще один банк в тройке ли-
деров по объемам валютного 
РЕПО — «Русский стандарт». На 
1 ноября он имел 428,3 млрд руб. 
пассивов, из которых 106,2 млрд 
руб., или 25%, приходилось на ва-
лютное РЕПО с ЦБ.

Зависимость «Русского стан-
дарта» от валютной ликвидности 
Банка России аналитик S&P Сер-
гей Вороненко «оценивает как не-
значительную». Это арбитражные 
сделки: банк покупал евробонды, 
чтобы хеджировать свою пози-
цию по пассивам, говорит Воро-
ненко. «В последнее время депо-
зитов в банке значительно больше, 
чем кредитов, то есть депозитная 
база фактически не соответствует 
размерам бизнеса банка. Чтобы 
стабилизировать ситуацию, банк 
вкладывает ликвидность, кото-
рая появляется от погашения кре-
дитов, в другой актив — евробон-
ды», — поясняет он.

Выйти из такого объема РЕПО 
сразу банку будет проблематич-
но, говорит источник РБК в другом 
рейтинговом агентстве. «Поэтому 
банк все же надеется, что Банк Рос-
сии продлит валютное рефинанси-
рование», — добавляет он.

«Банк России предоставляет 
несколько инструментов РЕПО в 
разных валютах и на разные сро-
ки, «Русский стандарт» использу-
ет эти инструменты в зависимости 

от потребностей и рыночной ситу-
ации», — сообщила пресс-служба 
«Русского стандарта».

Банк «Держава» не ответил на 
запрос РБК.

УПАДЕТ ЛИ РУБЛЬ

Если ЦБ не позволит кредитным 
организациям рефинансировать 
долги, то банки создадут повы-

шенный спрос на иностранную 
валюту, писали ранее страте-
ги HSBC Мурат Топрак и Доми-
ник Баннинг. Это может при-
вести к резкому ослаблению 

Самый активный участник валютного РЕПО — банк «ФК Открытие» — заработал на этом за первое полугодие 2015 года 34 млрд руб.
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Топ-20 банков с наибольшей зависимостью от валютных средств ЦБ
Наименование банка Пассивы банка 

на 1 ноября 
2015 года, 
млн руб.

Средства, 
привлеченные 

от ЦБ РФ в рамках 
сделок валютного 
РЕПО, на 1 ноября 

2015 года, млн руб.

Доля средств 
валютного 

РЕПО 
в пассивах 

банка 
на 1 ноября 
2015 года, %

Доля банка 
в общем 

объеме сделок 
валютного 

РЕПО с ЦБ РФ 
на 1 ноября 
2015 года, %

Место 
по активам 
на 1 ноября 
2015 года

«Держава»  31 713  12 865 40,6 0,86  135 

«ФК Открытие»  2 759 003  1 045 639,3 37,9 70,22  4 

«Русский стандарт»  428 280  106 176 24,8 7,13  23 

 «Региональный кредит»  26 342 4040 15,3 0,27  150 

Инбанк  12 785 1846 14,4 0,12  219 

СМП Банк  324 560  42 248 13,0 2,84  27 

Совкомбанк  491 196  52 626 10,7 3,53  20 

«Югра»  297 626  29 082 9,8 1,95  32 

Экспобанк  63 418 5562 8,8 0,37  89 

УБРиР  300 596  21 443 7,1 1,44  31 

Бинбанк  718 831  47 100 6,6 3,16  15 

ИТ Банк 3899  232 6,0 0,02  397 

«Международный 
финансовый клуб»  113 648 6416 5,6 0,43  64 

Московский кредитный 
банк  1 125 994  58 464 5,2 3,93  12 

Банк БКФ 8829  374 4,2 0,03  267 

СКИБ 6583  274 4,2 0,02  311 

Алеф-банк  13 824  564 4,1 0,04  210 

«Восточный»  168 142 6683 4,0 0,45  46 

«Кредит-Москва» 9866  391 4,0 0,03  253 

Оргбанк 3239  118 3,6 0,01  427 

 Источник: RAEX 

 Окончание. Начало на с. 1 
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рубля, предупреждали они. Не-
обходимость погашения задол-
женности по РЕПО не приведет 
к резким скачкам валюты, так 
как банки уже заготовили ва-
люту, уверена Ионова. «Круп-
ные участники рынка, в част-
ности «ФК Открытие», не будут 
в начале следующего года ску-
пать доллары. И необходимость 
погашения обязательств по го-
довому валютному РЕПО в пер-
вом квартале следующего года 
существенно не повлияет на 
рубль», — уверена Ионова.

Однако большинство анали-
тиков, опрошенных РБК, увере-
ны, что ЦБ не будет заставлять 
банки вернуть долг, а даст его ре-
финансировать. «Вряд ли ЦБ пе-
рекроет банкам доступ к рефи-
нансированию в ситуации, когда 
рубль остается волатильным и 
непредсказуемым. Думаю, что 

ЦБ предоставит банкам доступ 
к валютный операциям при не-
обходимости», — говорит Воро-
ненко.

ЦБ обязательно предоставит 
банкам возможность рефинан-
сировать долг, говорит главный 
экономист по России и СНГ «Ре-
нессанс Капитала» Олег Кузь-
мин. «Вопрос только в том, на-
сколько длинными будут новые 
аукционы», — добавляет он. На 
продление аукционов валютно-
го РЕПО надеются и некоторые 
банки. Банк планирует и дальше 
использовать РЕПО как инстру-
мент финансирования вложений 
в облигации, сказал РБК руково-
дитель дирекции по управлению 
агрегированным риском Ураль-
ского банка реконструкции и 
развития (УБРиР) Дмитрий За-
вьялов. «В случае даже если ЦБ 
не будет проводить годовой аук-
цион по валютным РЕПО, УБРиР 
сможет привлечь более короткие 
деньги за счет участия в месяч-
ных и недельных аукционах», — 
говорит Завьялов.

При этом есть банки, кото-
рым этот инструмент больше 
не интересен и они собираются 
погасить валютное РЕПО. Пер-
вый зампред правления Совком-
банка Сергей Хотимский сказал 
РБК, что банк собирается вер-
нуть долг Банку России. «В на-
чале 2015 года этот источник 
был выгодным. В данный мо-
мент уже пару месяцев есть же-
лание погасить, но технической 
возможности это сделать у ЦБ 
нет», — добавил он. По словам 

Хотимского, у банка есть лик-
видные активы, номинирован-
ные в валюте для погашения: 
«У нас значительные доступные 
валютные активы, валютные ли-
миты МБК и, кроме того, часть 
бумаг уже не представляют для 
нас интереса и будут проданы. 
Конвертация не потребуется». 
На 1 ноября у банка на балансе 
было 52,6 млрд руб., привлечен-
ных по валютному РЕПО.

ЦБ СЛЕДИТ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В ноябре 2014 года Банк Рос-
сии начал выдавать валюту че-
рез сделки РЕПО сроком на год. 
Целью было компенсировать 
дефицит валютной ликвидно-
сти, возникший из-за введе-
ния санкций в отношении ряда 
крупнейших российских банков 
и компаний. Основной объем 

средств банки взяли в ЦБ в на-
чале 2015 года. С 1 июня ЦБ при-
остановил проведение аукцио-
нов годового валютного РЕПО, 
объяснив свое решение измене-
нием конъюнктуры валютного 
рынка.

В конце лета глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина заверила, что регу-
лятор готов возобновить годо-
вые аукционы, если в этом будет 
необходимость. Но этого еще не 
произошло.

По оценке регулятора, сегод-
ня у банков и компаний есть воз-
можность бесперебойно платить 
по внешнему долгу, «не предъ-
являя дополнительного спро-
са на иностранную валюту на 
внутреннем рынке», сообщила 
пресс-служба ЦБ.

ЦБ будет следить за измене-
нием ситуации и оперативно 
реагировать: «Банк России при 
необходимости увеличит объем 
предоставления средств», заве-
рила пресс-служба. «Предстоя-
щие в конце 2015 года значи-
тельные объемы погашения по 
операциям валютного РЕПО на 
срок 12 месяцев могут быть ре-
финансированы Банком России. 
При этом Банк России будет про-
являть гибкость в выборе форм 
рефинансирования годовой ва-
лютной задолженности банков, 
рассматривая возможность как 
увеличения лимитов месячных 
и недельных аукционов валют-
ного РЕПО, так и возобновления 
валютных аукционов на срок 
12 месяцев», — говорится в от-
вете ЦБ на запрос РБК. 

Если ЦБ не позволит кредитным  
организациям рефинансировать долги,  
то банки создадут повышенный спрос 
на иностранную валюту. Это может привести 
к резкому ослаблению рубля

Выплаты меньше, чем долг

Всего Банк России выдал бан-
кам в рамках валютного РЕПО 
$25,9 млрд, однако вернуть они 
должны меньше — $19,4 млрд. 
Разница объясняется тем, что 
ЦБ получает купонный доход по 
бумагам, в обмен на которые он 
выдавал валюту, и засчитывает 
его в счет погашения долга. ЦБ 
не предоставляет информацию 

о том, сколько в каждый месяц 
банкам нужно погасить. Учи-
тывая, что сумма погашения 
на 25% меньше, чем объем 
средств, взятый в РЕПО, можно 
предположить, что ежемесячная 
выплата будет также меньше в 
среднем на 25%. В тексте РБК 
приводит суммы выплат исходя 
из этих расчетов.
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35,1 
млн руб. 

получил 
«Аэроэкспресс» 

от сдачи в аренду 
под кафе и магазины 

площадей в терминале 
Шереметьево 

в 2014 году

АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

«Аэроэкспресс» Искандера 
Махмудова и Андрея Бока-
рева получил право 15 лет 
возить пассажиров в мо-
сковские аэропорты. На них 
компания может заработать 
до 2 млрд руб. в год.

Правительства Москвы и Москов-
ской области выбрали «Аэроэкс-
пресс» перевозчиком пассажи-
ров до аэропортов Московского 
авиаузла по железной дороге 
сроком на 15 лет, говорится в 
сообщении ведомств. Конкурс на 
выбор перевозчика был объявлен 
23 октября, на него была подана 
только одна заявка  — от «Аэ-
роэкспресса», который предо-
ставляет эту уникальную услугу, 
сказал представитель департа-
мента транспорта Москвы. Пре-
дыдущий конкурс департамент 
проводил пять лет назад, на него 
также пришел только «Аэроэкс-
пресс». Долгий срок договора 

«позволит сформировать долго-
срочную программу развития, 
предусмотреть инвестиции в 
модернизацию инфраструктуры 
и обновить подвижной состав», 
говорится в сообщении департа-
мента транспорта.

Согласно условиям конкурса 
претендент должен иметь под-
вижной состав, сертифициро-
ванный по стандарту ISO-9001 
и оборудованный биотуалетами. 
Баллы также начислялись за ре-
гулярность движения электричек 
в предыдущий год, снижение жа-
лоб пассажиров, наличие не ме-
нее пяти касс по продаже билетов 
и другое, сообщается в конкурс-
ной документации.

«Аэроэкспресс» возит людей 
к трем аэропортам Московско-
го авиаузла. До начала 2015 года 
компания также работала в Каза-
ни и во Владивостоке, но закрыла 
эти направления из-за нерента-
бельности. В 2014 году «Аэроэкс-
пресс» перевез 19,8 млн пассажи-
ров, из них 16,6 млн — пассажиры 

Шереметьево, Домодедово и Вну-
ково, то есть около 85%, говорит-
ся в отчете перевозчика. Выручка 
компании в 2014 году составила 
5,18 млрд руб., что на 19% боль-
ше, чем в 2013 году, EBIDTA  — 
2,6 млрд руб. Таким образом, на 
перевозках московских пассажи-
ров компания могла заработать 
около 2,2 млрд руб. в год.

Этот контракт — стратегиче-
ски важное событие для компа-
нии, передал через пресс-служ-
бу гендиректор «Аэроэкспресса» 
Алексей Криворучко. Он позво-
лит привлечь финансирование 
для инвестиционной програм-
мы, в частности для строитель-
ства терминала в Домодедово, 
объясняет он.

«Аэроэкспресс» создали в 
2005 году предприниматели Ан-
дрей Бокарев и Искандер Мах-
мудов. Они также являются 
основными владельцами «Транс-
машхолдинга», производителя 
пассажирского подвижного со-
става и локомотивов, крупнейше-

го поставщика РЖД. По данным 
отчета перевозчика за 2014 год, 
миллиардерам принадлежит на 
двоих 25% «Аэроэкспресса», еще 
столько же  — у РЖД. В начале 
2014 года еще 25% акций «Аэро-
экспресса» приобрела компания 
«Дельта-Транс-Инвест», увеличив 
свой пакет до 50%. Сейчас у нее 

чуть меньше: в конце 2014 года 
она продала 4,16% гендиректору 
«Аэроэкспресса» Алексею Кри-
воручко. «Дельта-Транс-Инвест», 
по данным единого реестра юр-
лиц, принадлежит эстонской 
Transgroup Invest. Эту компа-
нию основал нынешний заме-
ститель мэра Москвы, руководи-

тель департамента транспорта 
Максим  Ликсутов. В начале 
2015  года  в  интервью РБК Лик-
сутов утверждал, что продал все 
свои бизнесы бывшей жене Та-
тьяне и сейчас не имеет к ним 
никакого отношения.

Крупнейшие инвестпроекты 
«Аэроэкспресса» — закупка двухэ-

тажных поездов на 29,7 млрд руб. 
до 2020 года и строительство 
терминала в Домодедово за 
2  млрд  руб. В августе 2014 года 
перевозчик попросил правитель-
ство выделить около 25 млрд руб. 
из Фонда национального благосо-
стояния, но так и не получил эти 
средства. 

Транспорт. Логистика.
Сотовая связь

ТРАНСПОРТ Мэрия Москвы выбрала перевозчика, который будет доставлять пассажиров в аэропорты

Экспресс на 15 лет

Крупнейшие инвестпроекты «Аэроэкспресса» — 
закупка двухэтажных поездов на 29,7 млрд руб. 
до 2020 года и строительство терминала 
в Домодедово за 2 млрд руб.

«Аэроэкспресс» в цифрах

21,6%  
занимал «Аэроэкспресс» 

на рынке перевозок 
в московские 

аэропорты в 2014 году

На 2,5% 
сократился поток 
пассажиров 
в 2014 году 
по сравнению 
с 2013 годом

70 
минут 

занимает дорога 
от Белорусского вокза-
ла до аэропорта Шере-
метьево на автомобиле 

в 19: в понедельник 
с учетом пробок

От 35
до 43,6% 

составляет загрузка 
поездов в аэропорты 

Москвы по итогам 
2014 года

19,8 
млн 

человек 
перевез «Аэроэкспресс» 

в 2014 году

3 региона 
покинул «Аэроэкспресс», 

не договорившись 
о субсидиях с местными 

и федеральными 
властями, 

в 2014–2015 годах: 
Сочи, Казань 

и Владивосток

25,3% 
равняется 

рентабельность 
«Аэроэкспресса» 

по чистой прибыли 
в 2014 году, 

вдвое больше, 
чем годом ранее

6,3 млрд 
руб. 

достигла выручка 
«Аэроэкспресса» 

в 2014 году. 

Это на 19% больше, 
чем в 2013 году

43 
минуты

составляет 
продолжительность 
пути от Павелецкого 

вокзала до самого 
отдаленного 

московского аэропорта 
Домодедово на 

«Аэроэкспрессе». 
Дорога до двух других 
аэропортов, Внуково и 

Шереметьево, занимает 
примерно 35 минут

Источник: сайт «Аэроэкспресса», «Яндекс.Карты», годовой отчет «Аэроэкспресса» за 2014 год
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Сотовая связь

ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

По просьбе РБК сотовые опера-
торы назвали российские горо-
да, жители которых активнее 
других пользуются мобильным 
интернетом. Лидером по по-
требляемому трафику у МТС 
и «ВымпелКома» стал ингуш-
ский город Назрань.

 Передача данных у операторов 
связи — самый быстрорастущий 
сегмент выручки. В третьем квар-
тале 2015 года по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года у МТС заработок на ин-
тернет-трафике вырос на 20%, у 
«МегаФона» — на 24%, у «Вымпел-
Кома» (бренд «Билайн»)  — на 16%. 
В структуре выручки на передачу 
данных у МТС по итогам июля—
сентября пришлось около 20% 
выручки, у «ВымпелКома» — 16%, 
у «МегаФона» — 27%. Операторы 
«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) и 
Yota (виртуальный оператор; при-

надлежит «МегаФону») не раскры-
вают отдельные статьи доходов.

РБК попросил крупнейших со-
товых операторов вычислить го-
рода России, жители которых ак-
тивнее пользуются мобильным 
интернетом. Операторы отран-
жировали города по показателю 
«средний уровень потребления 
интернет-трафика в пересчете на 
одного пользователя».

НЕОЧЕВИДНЫЕ ПУНКТЫ 

Самыми активными пользова-
телями мобильного интернета в 
России оказались абоненты из се-
веро кавказского города Назрань 
(Республика Ингушетия), следует 
из предоставленных операторами 
МТС и «ВымпелКом» данных. Вы-
сокий уровень потребления трафи-
ка в пересчете на одного пользо-
вателя — это частое явление как в 
других северокавказских городах, 
так и в целом на юге России, отме-
чает представитель МТС Дмитрий 

Солодовников. У МТС в пятерку 
вошли еще три города Северного 
Кавказа  — Черкесск, Грозный и 
Нальчик. Замыкает топ-5 городов 
в статистике МТС столица Калмы-
кии Элиста.

В топ-5 городов, где абоненты 
с телефонов потребляют самый 
большой объем мобильного тра-
фика, у «ВымпелКома» попал еще 
один кавказский город — Влади-
кавказ (третье место) и два север-
ных населенных пункта — Петроза-
водск и Мурманск (второе и пятое 
места). На четвертой позиции — 
Йошкар-Ола.

В Yota также проанализирова-
ли потребление интернет-трафика. 
Yota присутствует не во всех реги-
онах России — в частности, на Се-
верном Кавказе оператор пока не 
запустил свою дистрибуцию. У Yota 
на первом месте оказались жите-
ли Элисты. Далее следуют Кызыл, 
Астрахань, Саратов и Волгоград.

«МегаФон» и Tele2 не предоста-
вили данные.

МЕНТАЛИТЕТ 
И ИНФРАСТРУКТУРА

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков считает, что пристрастие 
жителей в северных и южных ре-
гионах к мобильному интернету 
связано с «ограниченным набором 
возможностей для развлечений». 
«Люди, которые находятся в городах 
с меньшим количеством развлека-
тельной инфраструктуры, являются 
для операторов наиболее прибыль-
ными», — говорит он.

Как говорит Солодовников, из-за 
невысокого проникновения прово-
дного интернета доступные по цене 
смартфон или планшет зачастую 
становятся единственным инстру-
ментом выхода в интернет для жи-
телей южных регионов и Кавказа.

Как уверяет гендиректор «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анкилов, 
среднестатистический абонент в 
Назрани платит больше, чем сред-
ний абонент по стране. Поэтому 
пользователи мобильного интер-

нета из кавказских городов — одни 
из самых выгодных для операторов.

Судя по информации на сайтах 
операторов, цены на интернет для 
смартфонов у МТС, например, в Ин-
гушетии варьируются от 150 руб. в 
месяц с ограничением 50 Мб трафи-
ка в сутки до 700 руб. за 30 Гб. Для 
сравнения: в Москве у МТС 3 Гб тра-
фика на телефоне обойдутся поль-
зователю в 350 руб. в месяц, а за 
200 руб. абонент получит доступ к 
интернету с ограничением трафика 
до 75 Мб в сутки. У «ВымпелКома» в 
Ингушетии 2 Гб трафика со смарт-
фона стоят 140 руб., 30  Гб — 690 руб., 
в столичном регионе — от 200 руб. в 
месяц за 1 Гб и до 1200 руб. за 20 Гб. 

Ни у одного из операторов, пре-
доставивших данные, в пятерку го-
родов-лидеров не попали Москва и 
Санкт-Петербург. Низкое потребле-
ние мобильного интернета связано 
с тем, что в обоих городах развиты 
как сети Wi-Fi, так и проводной ин-
тернет, объясняет представитель 
«ВымпелКома» Анна Айбашева. 

ЛОГИСТИКА Новый проект «Агрокомплекса»

Александр Ткачев накормит Крым
АННА ДЕРЯБИНА,  
ИРИНА ЯРОВИКОВА

«Агрокомплекс» им. Н.И. 
Ткачева, связанный с семьей 
министра сельского хозяйства 
Александра Ткачева, плани-
рует построить собственный 
распределительный центр в 
Крыму, а затем открыть там 
50–60 магазинов.

«АГРОКОМПЛЕКС» В КРЫМУ

«Агрокомплекс» им. Н.И. Ткачева 
собирается строить распредели-
тельный центр (РЦ) в Крыму, рас-
сказал РБК генеральный директор 
компании Евгений Хворостина. По 
его словам, компания уже постав-
ляет в регион некоторые виды про-
дуктов, но хочет расширить свой 
ассортимент: «В частности, мы не 
поставляем молочную и колбасную 
продукцию, так как есть сложности 
с хранением, — объяснил Хворо-
стина. — А открытие распредели-
тельного центра позволит работать 
по всему нашему ассортименту». 
Распределительный центр — это 
складской комплекс, где принима-
ют товары от производителей или 
оптовых компаний и распределяют 
их более мелкими партиями заказ-
чикам — обычно для розницы.

На первом этапе «Агроком-
плекс» собирается арендовать 
уже готовое помещение, которое 
можно будет использовать в каче-
стве склада. Компания уже ищет 
подходящее помещение площа-
дью 2–3 тыс. кв. м. Первоначаль-
ные инвестиции в аренду поме-
щения и оборудование составят 
50 млн руб., оценивает Хворостина.  
Если проблем с поставками не бу-
дет, снабжение полуострова элек-
троэнергией будет восстановлено 
и продукция окажется востребо-

ванной, то «Агрокомплекс» при-
ступит к строительству собствен-
ного распределительного центра 
площадью около 5 тыс. кв. м. Сей-
час, по словам Хворостины, самый 
большой РЦ компании площадью 
12 тыс. кв. м работает в станице 
Выселки Краснодарского края, где 
находится головной офис холдин-
га. Еще три РЦ находятся в Сочи, 
Краснодаре и Пятигорске. По оцен-
ке директора консалтинговой ком-
пании FAS Александра Ланецкого, 
средняя стоимость строительства 
РЦ площадью 5 тыс. кв. м сейчас 
составляет около $4 млн (около 
260 млн руб.).

«Агрокомплекс» рассчитывает 
наладить ежедневные паромные 
поставки продуктов на полуостров. 
Следующим шагом после открытия 
РЦ станет развитие в Крыму соб-
ственной торговой сети, говорит 
Хворостина: «Будем изучать по-
требности населения, но пока в 
планах открытие 50–60 собствен-
ных магазинов. Наш распредцентр 
будет обеспечивать не только наши 
потребности. Мы также планируем 
работать на стороннюю розницу».

Строить собственный РЦ в 
Крыму целесообразно при нали-
чии более десяти магазинов в ре-
гионе, считает исполнительный 
директор холдинга «Росагромар-
кет» (компания создает в России 
сеть оптово-распределительных 
центров) Богдан Григорьев. «Мы 
сейчас сконцентрированы на соз-
дании единой сети ОРЦ, включа-
ющей Подмосковье, Ростовскую, 
Новосибирскую, Свердловскую об-
ласти и Приморье, — рассказывает 
Григорьев. — Но мы не исключаем, 
что в перспективе сможем подклю-
чить к нашей сети и Крым, если в 
регионе будет создана необходи-
мая инфраструктура для организа-
ции эффективной логистики».

ИНВЕСТОРЫ ИЗ МОСКВЫ

Крым всегда был небольшим рын-
ком для Украины, поэтому сеть РЦ 
здесь не сложилась, объясняет Ла-
нецкий из FAS. «Обычно продукты 
везли фурами из Украины», — го-
ворит он. «Многим украинским 
розничным сетям было достаточно 
иметь один РЦ в Украине, который 
обеспечивал всю сеть, — добавляет 
Макеев. — С этих РЦ они привози-
ли свою продукцию и в Крым».

С момента присоединения Кры-
ма к России весной 2014 года доля 
украинских продуктов на полуо-
строве постепенно сокращалась. 
Полностью поставки были пре-
кращены 20 сентября, когда укра-
инские активисты начали продук-
товую блокаду Крыма. Магазины 
распродавали остатки продуктов, 
поступивших с украинской терри-
тории раньше, и окончательно пе-
реориентировались на продукцию 
крымских производителей, по-
ставки с территории материковой 
России (через Керченскую паром-
ную переправу) и из некоторых 
иностранных государств, напри-
мер из Турции (морским путем).

«Агрокомплекс»  — не един-
ственная российская компания, 
которая собирается строить РЦ в 
Крыму. О проекте строительства 
агрокластера в районе объездной 
трассы Симферополя в конце октя-
бря сообщил председатель правле-
ния ассоциации «Содействие тор-
говле Крыма» Сергей Макеев. По 
его словам, уже найден инвестор, 
готовый вложить в этот проект 
около $40 млн. Макеев не уточнил 
РБК, кто именно будет инвестиро-
вать в проект, отметив лишь, что 
это будут «инвесторы из Москвы».

Макеев говорит, что сейчас РЦ в 
Крыму практически нет, он назы-
вает лишь один — центр розничной 

компании АТБ [64 магазина в Кры-
му], которая сейчас переименована 
в ПУД. Связаться с представителем 
АТБ РБК не удалось.  Распредцентры 
в Симферополе (6,5 тыс. кв. м) и Фе-
одосии (2,5 тыс. кв. м) есть в аренде у 
сети магазинов «Ассорти». Продук-
цию туда компания поставляет па-
ромом со своего РЦ в Новороссий-
ске. Владелец сети — ростовская ГК 
«Миллениум», которая связана с 
владельцем «Донского табака» Ива-
ном Саввиди, писал РБК в апреле 
этого года. Тогда совладелец компа-
нии Михаил Сичинава говорил, что 
до конца лета «Миллениум» вложит 
около 250 млн руб. заемных средств 
в открытие одного гипермаркета в 
Севастополе и шести супермарке-
тов — по два в Севастополе и Ялте, 
по одному в Алуште и Симферополе. 
Кроме того, компания собиралась 

открыть в регионе 50 малоформат-
ных магазинов «Ассорти-Экспресс» 
площадью до 200  кв. м. Экспан-
сию в Крым компания начала еще 
в 2014 году. По словам Сичинавы, 
сейчас на полуострове работают 
десять супермаркетов «Ассорти» и 
15 — «Ассорти-экспресс».

На полуострове также работа-
ют один магазин «Ашан» и два ги-
пермаркета Metro. Продукты туда 
поставляются паромом из мате-
риковой России, а в Керченском 
проливе часто случаются штормы, 
поэтому крымские гипермаркеты 
Metro и «Ашан» живут от постав-
ки до поставки и на полках у них 
«то густо, то пусто», говорил РБК в 
марте Макеев. В Metro РБК не пре-
доставили информацию о постав-
ках на полуостров, в «Ашане» не 
ответили на запрос РБК. 

Что такое «Агрокомплекс»

ЗАО «Агрокомплекс» 
им. Н.И. Ткачева (323-е место 
в рейтинге РБК-500)  — один 
из крупнейших агрохолдингов 
в Краснодарском крае, в него 
входит более 60 компаний, за-
нимающихся животноводством, 
растениеводством, птицевод-
ством, производством кормов, 
мясопереработкой, хранением 
и логистикой. «Агрокомплек-
су» также принадлежит более 
570 магазинов в Краснодар-
ском и Ставропольском краях 
и в Ростовской области.
«Агрокомплекс» был основан в 
1993 году отцом министра сель-
ского хозяйства, бывшего губер-
натора Краснодарского края 
Александра Ткачева. В интервью 
РБК в июне Ткачев признавал, 

что его родственники владеют 
сельхозпредприятием, но кон-
фликта интересов в этом не 
видел: «Это же не нефть, а зем-
ля, производство молока, мяса, 
яйца, хлеба… Обычное сель-
хозпроизводство. Предприятия я 
создавал в 1995–1996 годах, они 
небольшие, им уже более 20 лет. 
Мне что, продавать? Решение 
должны принять родственники… 
Это абсолютно нормально — это 
предприятия, заводы, фабрики. 
Какой здесь конфликт?»
Число сотрудников компании 
превышает 22 тыс. человек. 
Выручка «Агрокомплекса» 
в 2014 году, по данным СПАРК, 
выросла почти на 40%, до 
26,5 млрд руб., чистая при-
быль — на 65%, до 4,1 млрд руб.

СОТОВАЯ СВЯЗЬ Назрань стала лидером по потреблению мобильного интернета

Кавказский гигабайт
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АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

С сентября в бизнес-классе 
«Аэрофлота» предлагают воду 
Aquanika, ее выпускает Volga 
Group Геннадия Тимченко. 
Этот трехлетний контракт 
и другие госзаказы помогают 
оказавшейся под санкциями 
компании справиться с убыт-
ками.

ДИСТРИБЬЮТОР ВЫИГРАЛ

О том, что бутилированную воду 
«Акваника» теперь предлагают 
в  бизнес-классе на  рейсах госу-
дарственной авиакомпании «Аэ-
рофлот», рассказал РБК гене-
ральный директор «Акваники» 
Владимир Иванов. «По безалко-
гольным напиткам «Аэрофлот» 
имеет только двух партнеров — 
нас и  Coca-Cola», — подчеркнул 
он. По его словам, поставки нача-
лись с 1 сентября этого года, а тен-
дер, рассчитанный на три года, 
компания выиграла в июле.

В  пресс-службе «Аэрофлота» 
на  запрос РБК в  понедельник 
не ответили.

На сайте госзакупок есть ин-
формация о тендере на поставку 
бутилированной воды для рейсов 
«Аэрофлота», который действи-
тельно завершился летом: ре-
зультаты подводились 31 июля. 
Сумма контракта не  указана. 
В  рамках тендера разыгрыва-
лись два лота: первый касался 
поставок бутилированной воды 
для  обслуживания пассажиров 
бизнес-класса, второй — эконом-
класса. В первом случае заявки 
подавали «Акваника», «Гелиос», 
«Кока-Кола ЭйчБиСи Евразия» 
и еще четыре компании.

Из  документации следует, 
что право на поставку для биз-
нес-класса выиграл «Гелиос», 
а  не  «Акваника». Иванов пояс-

нил РБК, что «Гелиос» — это дис-
трибьюторская компания, кото-
рая сотрудничает с «Акваникой», 
и речь идет об эксклюзивном со-
трудничестве по этому контракту.

За  поставки воды пассажи-
рам экономкласса боролись пять 
компаний, включая три выше-

перечисленные, но  победите-
лем по этому лоту стала компа-
ния «Кока-Кола» (выпускает воду 
под  брендами Coca-Cola, Fanta, 
Sprite, Schweppes, Powerade, Bon 
Aqua, Nestea и  Valser). «Бренд 
Valser был представлен в рамках 
тендера», — подтвердила менед-

жер по  коммуникациям Coca-
Cola HBC Eurasia Евгения Могиле-
ва, от казавшись комментировать 
его результаты. 

«Мы и не хотели сами выигры-
вать, — утверждает Иванов. — Нам 
неудобно самим заниматься ло-
гистикой: завод далеко, проще че-

рез московского дистрибьютора». 
Интересно, что  цена поставок, 
предлагаемая «Гелиосом», была 
на десять копеек ниже, чем у «Ак-
ваники». Так, например, бутили-
рованная вода объемом 0,25 л 
предлагалась «Гелиосом» по цене 
5,8 руб., а  «Акваника» заявила 
цену 5,9 руб.; вода объемом 0,6 л 
предлагалась за 13,25 и 13,35 руб. 
соответственно, объемом 1,35 л — 
26 и 26,1 руб.

Указанный в  базе СПАРК те-
лефон «Гелиоса» оказался не-
работающим, как и сайт компа-
нии. Согласно выписке из ЕГРЮЛ, 
ООО «Гелиос» на 51% принадле-
жит «Алтек Консалтинг  Инк.», 
на  49%  — «Нионал Портфолио 
Лтд». Обе компании зарегистри-
рованы на  Британских Виргин-
ских островах, их бенефициары 
неизвестны. Из  протокола гос-
закупок следует, что  на  конец 
июля 2015 года «Гелиос» рабо-
тает на рынке 1,8 года. Согласно 
информации в СПАРК, компания 
бала зарегистрирована 18 ноября 
2013 года.

ВОДА ДЛЯ МАШИНИСТОВ

«Акваника» была основана 
в 2007 году, производит питьевую 
воду под брендом Aquanika, соки 
Mugo и  безалкогольные напит-
ки «Министерство газировки». 
В 2011 году компания запустила 
собственное производство в Ни-
жегородской области (до    500 млн 
л в  год), инвестиции составили 
около 4 млрд руб. По словам Ива-
нова, за 2013 год завод произвел 
около 91 млн л воды.

По  данным СПАРК, выруч-
ка «Акваники» за  2014 год со-
ставила 774,9 млн руб., чистый 
убыток — 1,7 млрд руб., нерас-
пределенный убыток вырос 
до  5,6 млрд руб.: Иванов гово-
рил, что  столь серьезный убы-

Госзакупки. Нефть.
Мнение о цене на нефть

ГОСЗАКУПКИ Воду «Акваника» начали предлагать пассажирам авиаперевозчика

Геннадий Тимченко напоит «Аэрофлот»
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За право поставлять воду Геннадия Тимченко в бизнес-класс «Аэрофлота» на тендере боролись две компании

АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Россия уступила Саудовской 
Аравии звание главного экс-
портера нефти в Китай, ранее 
допустив соперника в Вос-
точную Европу. Из-за угрозы 
исчерпания резервов саудов-
цам придется или сокращать 
добычу, или девальвировать 
риял.

 СТАРЫЙ ЛИДЕР

В октябре Саудовская Аравия 
вернула себе лидирующие по-
зиции на китайском нефтяном 
рынке, потеснив Россию. Теперь 
она оказалась на третьей пози-
ции  — после Анголы  — среди 
поставщиков сырой нефти, го-
ворится в отчете за октябрь Ге-
нерального управления таможни 
Китая, распространенном в по-
недельник.

По данным регулятора, Сау-
довская Аравия экспортировала 
в октябре 3,99 млн т нефти, что 
на 0,8% больше сентябрьских по-
казателей. Ангола, один из веду-
щих торговых партнеров Китая 
на африканском континенте, 
экспортировала, в свою очередь, 
3,64 млн т, Россия — 3,41 млн т. 
Таким образом, Ангола показа-
ла 27-процентный рост поставок, 
а Россия, напротив, падение их 
объемов на 16%.

В течение этого года Сау-
довская Аравия дважды усту-
пала России первенство по по-
ставкам нефти в Китай — в мае 
и сентябре. Однако в годовом 
выражении Саудовская Аравия 
по-прежнему является крупней-
шим поставщиком сырья, имея 
15-процентную долю на рынке, 
Ангола и Россия делят второе и 
третье места, поставляя в КНР 
около 12% всей нефти.

БОРЬБА ЗА РЫНКИ

Как отмечает Bloomberg, Китай 
стал одним из рынков, где постав-
щики нефти вступили друг с дру-
гом в конкуренцию за сбыт в усло-
виях всемирного падения спроса 
на топливо. В ноябре прошлого 
года Организация стран — экспор-
теров нефти (ОПЕК; Ангола и Са-
удовская Аравия являются ее чле-
нами в отличие от России) приняла 
решение не добиваться повыше-
ния нефтяных цен, которые за по-
следние 12 месяцев упали на 45%.

«Саудовская Аравия никогда 
не прекращала бороться за долю 
рынка как в Китае, так и в целом в 
Азии, — цитирует Bloomberg ана-
литика китайской SCI International 
Гао Цзяня. — Год спустя после того, 
как ОПЕК объявила о своей произ-
водственной политике по защите 
доли рынка, эта стратегия, похоже, 
работает».

С конкуренцией с саудовцами 
Россия сталкивается не только в 
Азии. В октябре глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин заявил, что ко-
ролевство начало поставки нефти 
в Польшу, традиционного поку-
пателя российских энергоресур-
сов, и «активно демпингует» на 
рынке.

Россия хоть и не является чле-
ном ОПЕК, на фоне обвала неф-
тяных цен также решила не со-
кращать добычу сырья. В октябре 
страна поставила очередной ре-
корд по добыче нефти — 10,77 млн 
барр./сутки (1,51 млн т), объявило 
Минэнерго. Поставки в Китай идут 
по двум маршрутам — по прямому 
трубопроводу в Северный Китай и 
танкерами из порта Козьмино на 
Дальнем Востоке.

В четверг, 3 декабря, в Вене дол-
жен состояться саммит ОПЕК — на 
нем страны-экспортеры должны 
решить, насколько целесообразно 

продолжать борьбу за сохранение 
рынков. Как заявил в Тегеране в 
кулуарах форума стран — экспор-
теров газа министр нефти Вене-
суэлы Эулохио дель Пино, если 
ОПЕК не стабилизирует рынок, то 
в дальнейшем стоимость барре-
ля нефти может упасть с нынеш-
них $45 за баррель марки Brent 
до $25. Как он заявил, по крайней 
мере Саудовская Аравия и Катар 
готовы рассматривать венесуэль-
ское предложение по установле-
нию равновесной цены на уровне 
$88 за баррель.

Иран, напротив, готовится к 
возвращению на мировой нефтя-
ной рынок. После снятия запад-
ных санкций Тегеран объявит о 
намерении увеличить добычу на 
500 тыс. барр./сутки, заявил в на-
чале ноября министр нефти Ирана 
Биджан Намдар Занганех. В конце 
месяца этот объем увеличился до 
1 млн барр./сутки.

НЕФТЬ Россия уступила китайский рынок Саудовской Аравии и Анголе

Баррель разоряет экспортеров
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ток вызван тем, что это «нако-
пительный итог, суммирующий 
инвестиции за  последние годы 
с накопленными процентами».

До февраля 2012-го владельцем 
ООО «Акваника» была люксем-
бургская компания SVM Holding, 
затем им стала кипрская Aquanika 
Holding Ltd. В конце июня 2015-го 
стало известно, что Геннадий Тим-
ченко решил перевести компа-
нию с кипрского офшора Aquanika 
Holding  Ltd. на  российское юр-
лицо. В  сообщении Федераль-
ной антимонопольной службы 
от 29 июня 2015 года говорилось, 
что 100% ООО «Акваника» поку-
пает ООО «Волга Групп» — по со-
стоянию на 1 сентября 2015 года 
сделка была завершена.

«Акваника» вместе с другими 
активами Геннадия Тимченко по-
пала под действие международ-
ных санкций. Сам предпринима-
тель был внесен в черный список 
США 20 марта 2014-го, а  уже 
28 апреля того  же года Мин-
фин США внес в него и структу-
ры, входящие в бизнес-империю 
Тимченко. Помимо «Акваники» 
под санкциями оказались «Авиа 
Групп», «Авиа Групп Норд», «Са-
хатранс», пять компаний группы 
«Стройтрансгаз», железнодорож-
ный оператор «Трансойл» и хол-

динг Volga Group. Иванов в беседе 
с РБК тогда назвал это «странным 
и даже абсурдным».

В прошлом году, согласно базе 
СПАРК, компания заключила 
один контракт с  ООО «Напитки 
ТрансСервис» (по данным ЕГРЮЛ, 
на  51% принадлежит Федераль-
ной пассажирской компании, ко-
торая на  82,94% подконтрольна 
РЖД) на 89,6 млн руб. и два кон-
тракта с ФГБУ «Комбинат питания 
«Кремлевский» (организует закуп-
ки и питание для сотрудников ад-
министрации и Управделами пре-
зидента) на  264 тыс. руб. В  базе 
СПАРК также содержится инфор-
мация, что «Акваника» в 2015-м 
подала заявку на участие в тенде-
ре ГУП «Московский метрополи-
тен» на поставку 300 тыс. бутылок 
воды с  начальной суммой кон-
тракта 3,6 млн руб. В пресс-службе 
ГУП «Московский метрополитен» 
и АО «ФПК» в понедельник вече-
ром не смогли оперативно отве-
тить на вопросы РБК.

Участие в корпоративных за-
купках, регулируемых ФЗ-223, 
позволяет не  учитывать фи-
нансовое состояние участника 
торгов, обращает внимание ге-
неральный директор центра эф-
фективных закупок «Тендеры.
ру» Кирилл Кузнецов. «В послед-
нее время компании, попавшие 
под западные санкции, стали ак-
тивнее участвовать в тендерах, 
организуемых госструктурами 
и госкомпаниями, — делится на-
блюдениями эксперт. — Однако 
сложно сказать, стало ли это про-
исходить по той причине, что эти 
компании попали под  санкции 
или из-за того, что вся экономи-
ка в кризисе, а государственные 
и  корпоративные закупки про-
должают формировать спрос».

Госзаказ во всех странах оста-
ется очень «аппетитным куском» 
рынка, добавляет генеральный 
директор Центра размещения 
госзаказа Александр Строганов: 
в первую очередь он дает гаран-
тированную загрузку производ-
ства на долгий срок. 

При участии
Анастасии Напалковой 

Госзакупки. Нефть.
Мнение о цене на нефть

КАРМЕН РЕЙНХАРТ, 
профессор дисциплины «Международная финансовая система» в Школе управления 
им. Кеннеди при Гарвардском университете

Почему цена нефти упадет еще

Периоды низких цен на сырье 
обычно длятся около семи лет, 
нынешнее падение цен нача-
лось только четыре года на-
зад, а признаков стабилизации 
пока не видно.

НЕФТЯНЫЕ ЦИКЛЫ

Глобальный сырьевой суперцикл 
нельзя назвать новым явлением. 
Несмотря на разницу в деталях, 
экспортеры сырья обычно разы-
грывают одну и ту же пьесу, а эко-
номические события развивают-
ся по знакомому сценарию.

С конца XVIII века можно на-
считать семь или восемь перио-
дов взлета цен на сырье (без уче-
та нефти) относительно цен на 
промышленные товары: точная 
цифра зависит от того, как имен-
но определяются моменты взлета 
и падения. Типичный бум длит-
ся семь-восемь лет, хотя тот, что 
начался в 1933 году, например, 
длился почти два десятилетия. 
Данное исключение объяснялось 
сначала Второй мировой войной, 
а затем послевоенным восста-
новлением Европы и Японии, а 
также быстрым экономическим 
ростом в США. Самый последний 
бум — он начался в 2004-м и за-
вершился в 2011 году — больше 
соответствует норме.

Периоды спада цен на сырье 
(с падением более чем на 30% от 
пиковых уровней) имеют такую 
же продолжительность, длясь в 
среднем около семи лет. Нынеш-
ний период спада длится уже 
четвертый год, а цены на сырье 
(без учета нефти) пока что упали 
примерно на 25% относительно 
экспортных цен промышленных 
производителей.

Бум сырьевых цен обычно ас-
социируется с ростом доходов, 
усилением фискальных пози-
ций, укреплением валют, сни-
жением стоимости заимствова-
ний и притоком капиталов. Во 
время спадов наблюдаются пря-
мо противоположные тенден-
ции. И действительно, за четыре 
года с момента начала нынеш-
него спада во многих странах, 
экспортирующих сырье, эконо-
мическая активность явно за-
медлилась, их валюты ослабли 
(после почти десятилетия отно-
сительной стабильности), про-
центные ставки выросли, а при-
ток капиталов иссяк.

СССР И НЕФТЯНЫЕ ЦЕНЫ

Степень болезненности спада 
для каждой конкретной стра-
ны во многом зависит от того, 
как власти и частные лица ве-
дут себя в тучные годы. Если они 

считают, что условия торговли 
улучшились навсегда (а такой 
взгляд становится все более по-
пулярным по мере подъема цен), 
рост потребления и инвестиций 
обычно начинает превосходить 
доходы, а долг государственно-
го и частного сектора начинает 
расти. Риск в том, что, когда на 
горке начинается наклон, долго-
вой кризис может пустить рынки 
под откос.

Во время спада цен на сырье 
обычно нет недостатка в бан-
ковских, валютных и долговых 
кризисах. Нередко они приводят 
к политическим катаклизмам, 
что, в частности, подчеркивается 
в свежем выпуске «Обзора миро-
вой экономики» Международно-
го валютного фонда. Неслучай-
но предыдущий спад сырьевых 
цен, длившийся с конца 1970-х 
до 1992 года, совпал с десятиле-
тием долговых кризисов в стра-
нах развивающегося мира.

Конечно, это был необычный 
спад. Напротив, это был самый 
тяжелый в истории кризис цен 
на сырье, который привел к их 
падению на 40% от пиковых по-
казателей. Нетипично и то, что 
он состоял из трех волн снижения 
цен, разделенных одним-двумя 
годами передышки. Первая вол-
на была связана со стремлением 
Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США взять под кон-
троль инфляцию в стране осенью 
1979 года. Это привело к скачку 
международных процентных ста-
вок, вызвавшему глубокую рецес-
сию в США и других странах. Вто-
рая волна, начавшаяся в 1985 году, 
связана с перенасыщением рын-
ка, поскольку множество экспор-
теров сырья одновременно пы-
тались получить твердую валюту, 
как правило, в разгар экономи-
ческого кризиса. Третья волна — 
с 1989 по 1992 год — совпала с 
распадом Советского Союза, что 
привело к коллапсу местного про-
изводства.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ

Сейчас вопрос в том, будет ли ны-
нешний спад двигаться по такой 
же траектории и не сменится ли 

вскоре пауза на рынке очеред-
ным падением. Ответ зависит в 
первую очередь (но не только) от 
Китая.

Если замедление экономи-
ки Китая продолжится (а так 
часто происходит после инве-
стиционного бума с экономи-
кой, накачанной избыточными 
долгами), сырьевой спад, ско-
рее всего, не прекратится, так 
как ни одна другая страна не в 
состоянии оживить глобальный 
спрос. Подъем американской 
экономики, видимо, вскоре за-
медлится — сразу после возмож-
ного повышения ФРС процент-
ных ставок в декабре. Недавнее 
экономическое оживление в Ев-
ропе окажется, видимо, умерен-
ным и коснется больше внутрен-
него рынка услуг.

Более того, в нынешней фазе 
сырьевого цикла падающие 
цены обычно еще сохраняют 
инерцию, толкающую их вниз. 

В последние годы бума многие 
сырьевые экспортеры начали 
реализацию инвестиционных 
проектов по расширению про-
изводства. Так как эти инвести-
ции уже приносят свои плоды, 
рост поставок будет усиливать 
тенденцию снижения цен. Кро-
ме того, правительствам многих 
развивающихся стран не нра-
вится существенный и посто-
янный дефицит бюджета, что 
понятно. Это подталкивает их 
к тому, чтобы компенсировать 
падение экспортных цен увели-
чением объемов экспорта, даже 
несмотря на то, что такие дей-
ствия ведут к еще большему сни-
жению цен.

Нынешний сеанс катания по 
горкам сырьевых цен, скорее 
всего, еще не закончился. Было 
бы разумно подготовиться к еще 
одному провалу цен — и сделать 
все, что в наших силах, для пре-
дотвращения крушения.

© Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org

«Если замедление экономики Китая 
продолжится (а так часто происходит 
после инвестиционного бума с экономикой, 
накачанной избыточными долгами), сырьевой 
спад, скорее всего, не прекратится, так как 
ни одна другая страна не в состоянии оживить 
глобальный спрос»

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: carmenreinhart .com

Степень болезненности спада 
для каждой конкретной страны 
во многом зависит от того, 
как власти и частные лица 
ведут себя в тучные годы.

МНЕНИЕ

Источник:  «СПАРК-Интерфакс»

Финансовые показатели 
«Акваники», млн руб.
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САУДОВСКОЙ АРАВИИ 
ПРИДЕТСЯ ВЫБИРАТЬ

До сих пор Саудовская Аравия, как 
и Россия, наращивала добычу неф-
ти. Но падение цен на экспортный 
товар серьезно ударило по финан-
сам королевства. В последнем ис-
следовании Bank of America Global 
Energy Weekly указывается, что 
политика по экономии резервных 
фондов и продаже облигаций, ко-
торая служила целям поддержа-
ния привязанного к доллару курса 
национальной валюты, рияла, по-
ставлена под угрозу. Эр-Рияду при-
дется выбирать: или сокращать до-
бычу, повышая цены на нефть, или 
отказываться от привязки рияла к 
американской валюте.

«Отказ от привязки [к долла-
ру] саудовского рияла — это пер-
вый «черный лебедь» для ми-
рового нефтяного рынка в 2016 
году, риск очень маловероятный, 
но имеющий весьма большие по-
следствия», — утверждает анали-
тик Bank of America Франсиско 
Бланч в опубликованной в четверг 
справке. Это произойдет в том слу-
чае, если стоимость барреля нефти 

марки Brent упадет до $30, в таких 
обстоятельствах Эр-Рияду придет-
ся тратить по $18 млрд из своих ре-
зервов для поддержания нынеш-
него уровня госрасходов.

В августе Центробанк Сау-
довской Аравии (Saudi Arabian 
Monetary Authority, SAMA) обещал 
не отпускать риял. «Мы хотели бы 
подтвердить, что SAMA привер-
жен политике привязки саудов-
ского рияла к американскому дол-
лару», — говорил зампредседателя 
Центробанка Ахмед аль-Холифи.

Форвардные валютные сделки 
отражают ожидания ослабления 
рияла по отношению к доллару как 
минимум на 1% в течение года. Как 
отмечает британская The Telegraph, 
этот показатель даже выше, чем по-
сле терактов 11 сентября 2001 года 
в США, и близок к пику, достигну-
тому в январе 1999 года. Эксперт 
Oxford Economics Патрик Деннис, 
однако, считает девальвацию сау-
довской валюты очень маловеро-
ятной. Привязка к доллару «оста-
валась нетронутой в течение почти 
30 лет и пережила куда более слож-
ные времена, чем сейчас», цитиру-
ет его The Telegraph. 
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Как заработать на обучении официантов

Меню для чайников

ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Ресторатор Сергей Горбунов 
вложил 7,5 млн руб. в создание 
образовательной платформы 
для официантов и уже под-
ключил к ней 16 тыс. человек.

Горбунов болеет ресторанным 
бизнесом с 1993 года. Начав офи-
циантом, он за пять лет дорос 
до управляющего казино. Став в 
2006 году операционным дирек-
тором ресторанного дома Андрея 
Деллоса («Пушкин», «Турандот»), 
он впервые столкнулся с пробле-
мой донесения большого количе-
ства информации до рядовых со-
трудников. В 2009 году Горбунов 
возглавил сеть ресторанов «Яки-
тория», в которой на тот момент 
насчитывалось около 50 заведе-
ний со средним штатом 100 чело-
век в каждом. В любой ресторан-
ной компании, которой Горбунов 
управлял (сейчас он глава сети 
«Чайхона №1»), была большая те-
кучка персонала. Новичков надо 
учить — Горбунов решил поставить 
это дело на поток.

«ПРЕДСТАВЬТЕ, ЧТО В МЕНЮ 
ЕСТЬ КОТЛЕТА»

«Сколько я занимаюсь ресторана-
ми, я увлечен обучением сотруд-
ников, — рассказывает Горбунов в 

интервью РБК. — Это один из тех 
видов бизнеса, где качество ко-
нечного продукта зависит исклю-
чительно от человека — от того, 
насколько правильно подойдешь 
к его обучению, разовьешь его 
навыки. А продукт в ресторанном 

бизнесе — это все, начиная от му-
зыки, заканчивая вкусным блюдом 
у клиента в тарелке». Регулярно 
объезжая заведения, Горбунов по-
нял, что образование сотрудников 
хромает. «Ребята приходят на ра-
боту, им говорят, что они должны 
знать меню, — приводит пример 
Горбунов. — Это минимум, кото-
рый требуют, но и он же является 
максимумом. Официант должен 
рассказать, какие есть салаты, на-
питки, горячие блюда, потом он 
получает карточку от кассовой си-
стемы и выходит работать в зал. На 
этом требования ресторана к со-
труднику обычно заканчиваются».

Горбунов решил обучать со-
трудников через гаджеты. Вместе с 
Антоном Вдовиченко, владельцем 

компании VoltMobi, которая разра-
батывает мобильные приложения 
для московских ресторанов, Горбу-
нов провел исследование. Выясни-
лось, что 85% сотрудников ресто-
ранов имеют смартфоны. В конце 
2012 года Горбунов и Вдовиченко 

решили разработать мобильное 
приложение для обучения офи-
циантов, которое получило на-
звание ServiceGuru. Демоверсию 
представили в сентябре 2013 года, 
она вызвала интерес со стороны 
сетей «Шоколадница» и «Ваби-са-
би», которые решили протестиро-
вать ServiceGuru на своих сотруд-
никах. В результате нескольких 
месяцев доработок в сервис доба-
вили возможности общения меж-
ду сотрудниками, их тестирова-
ния и выстраивания рейтингов 
персонала. Общие инвестиции в 
продукт к тому времени достиг-
ли 7,5 млн руб. (преимущественно 
зарплаты программистов). В ре-
зультате теперь сервис представ-
ляет собой не только мобильное 

приложение на платформах iOS и 
Android, но и web-интерфейс (для 
контроля со стороны руковод-
ства). Первым платным клиентом 
ServiceGuru в марте 2015 года стала 
«Шоколадница». В этой сети факт 
сотрудничества РБК подтвердили, 
но от комментариев по эффектив-
ности сервиса отказались.

ServiceGuru позволяет обучать 
официантов меню, основам эти-
кета и сервиса с помощью раз-
личных типов материалов (текст, 
аудио, видеоролики). Все знания 
можно проверить с помощью си-
стемы тестов. Кроме того, система 
позволяет обмениваться инфор-
мацией через чат, а также рейтин-
говать персонал по уровню зна-
ний и активности в приложении. 
Горбунов утверждает, что прове-
денные замеры в конкретных ре-
сторанах сети «Шоколадница» и 
«Ваби-саби» показали, что если 
до ServiceGuru на изучение меню 
у официанта уходило восемь смен, 
то теперь вдвое меньше: «Когда 
появляется что-то новое в прило-
жении, сотрудник видит push-у-
ведомление, поэтому даже ребя-
та, приехавшие из отпуска, уже в 
курсе всех нововведений».

Кроме того, в ServiceGuru да-
ются рекомендации (скрипты 
продаж), как официанты должны 
выстраивать диалог с клиентами, 
чтобы мотивировать их к совер-

шению дополнительных покупок. 
«Представьте, что в меню ресто-
рана есть рыбная котлета, которая 
стоит 350 руб., и есть стейк, кото-
рый стоит 1 тыс. руб. — приводит 
пример Горбунов. — Заработок на 
рыбной котлете очевидно меньше, 
и если мотивировать официанта 
на продажу одного стейка за сме-
ну, то дополнительная прибыль ре-
сторана может составить 650 руб.». 
Если в смену работает пять офици-
антов и каждый продаст по стей-
ку, выручка заведения увеличит-

ServiceGuru работает по подписной модели. 
Подключение к сервису обойдется в 14 990 руб., 
ежемесячная плата за пользование составит 
от 4990 руб. (1–10 точек в сети) до 49 990 руб. 
(11–100 точек)

Сергей Горбунов знает, как убедить клиента выбрать дорогой стейк вместо дешевой котлеты
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Как работает 
скрипт

Официант: «Обратите вни-
мание на наши лимонады». 
Гость: «Мне не надо, спа-
сибо». Задача официанта 
не сказать «да, хорошо», а 
спросить: «Вы пробовали, 
но вам не понравилось?» 
Гость может ответить: «Нет, 
я не пробовал». — «А попро-
буйте! У нас есть яблочный, 
земляничный, «Буратино» и 
«Дюшес». Или гость согла-
шается: «Да, я пробовал, мне 
не понравился «Дюшес» — 
«А попробуйте яблочный!» 
И т.д.
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ся более чем на 1 млн руб. в год. 
Летом 2015 года в некоторых заве-
дениях, работающих по скриптам 
ServiсeGuru, посетителям предла-
гали попробовать лимонад: рост 
выручки составил 6,5%.

ГУРУ-ЭКОНОМИКА

ServiceGuru работает по подпис-
ной модели. Подключение к сер-
вису обойдется в 14 990 руб., еже-
месячная плата за пользование 
составит от 4990 руб. (1–10 точек 
в сети) до 49 990 руб. (11–100 то-
чек). Сервис оказывает допуслуги: 
внесение первичной информации 
о меню (14 990 руб.), разработка 
индивидуальных тестов (4990 руб.) 
или стандартов обслуживания 
(14 990 руб.).

В ноябре 2015 года у ServiceGuru 
было 22 клиента (200 ресторанов 
с 16 тыс. сотрудников), что по-
зволило компании получить ме-
сячную выручку в 650 тыс. руб. 
Среди клиентов, кроме «Шоко-
ладницы» и «Ваби-саби», — сеть 
«Две палочки» и «Кофемания» (в 
компаниях факт сотрудничества 
подтвердили). Выйти на окупа-
емость пока не удалось: месяч-
ные затраты сервиса превышают 
1 млн руб. (60% — это фонд оплаты 
труда 10 сотрудников). По словам 
Горбунова, для этого компания 
должна иметь около 80 клиентов, 
что позволит выйти на выруч-
ку в 1,5 млн руб. в месяц. Объем 
рынка он оценивает в 60 тыс. ре-
сторанов и кафе (4,5 тыс. сетей), 
которые работают в различных 
форматах в России (по данным ис-
следования РБК.Research), и рас-
считывает к концу 2016 года под-
ключить 200 тыс. работников от 
2,5 тыс. клиентов, выйти на вы-
ручку 2,5 млн руб. в месяц и оку-
пить стартовые вложения.

Понимая, что ресторанный 
рынок имеет ограниченную ем-
кость, Горбунов начал предлагать 
ServiceGuru как инструмент для 
обучения персонала в других сфе-
рах: ретейл, отели, банки, стра-
ховые компании, фитнес-клубы. 
В настоящий момент, по его сло-
вам, ведутся переговоры по ис-
пользованию сервиса с Москов-
ской ювелирной компанией и 
центром обучения Альфа-Банка.

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Инвесторы

«Есть сомнения, что рост про-
екта продолжится за предела-
ми круга общения основателя»

Дмитрий Плущевский, 
директор по развитию венчурного 
фонда Typhoon Digital Development

Объем ресторанного рынка, на 
котором сфокусирован проект 
ServiceGuru, достаточно высокий: 
это тысячи ресторанов в России и 
сотни тысяч по всему миру. С этой 
точки зрения у компании большие 
перспективы. Это подтверждается 
тем, что ряд известных сетей уже 
стали партнерами проекта. Ко-
манда проекта также не вызывает 
вопросов. Основатель — человек, 
имеющий большой опыт в ресто-
ранном бизнесе. Могу сказать, 
что и с дизайном (не только гра-
фическим, но и всем, что связано 
с начинкой продукта, например 
структурой статистики) у проекта 
полный порядок. А ставка на реа-
лизацию сервиса в виде мобиль-
ного приложения говорит о том, 

что команда может реализовывать 
технологически сложные решения 
на достаточно высоком уровне.

Но у проекта есть множество 
рисков, над преодолением кото-
рых и должна работать команда, 

в том числе сильные конкуренты 
как в их нише (Waitrainer), так и в 
смежных (автоматизатор ресто-
ранов Iiko). Вторым большим ри-
ском я бы назвал фокус компании 
только на рынке HoReCa. Пробле-
мы с текучкой линейного персона-
ла есть не только в ресторанах, но и 
во всех других предприятиях сфе-
ры обслуживания. Таким образом, 
перспективы проекта мне кажутся 
несколько туманными. Очевидно, 
что основателю удастся убедить не-
скольких своих коллег рестораторов 
попробовать данное решение, но у 
меня есть определенные сомне-
ния, что рост проекта продолжит-
ся за пределами его круга общения.

«Потенциала вырастить боль-
шую компанию тут нет»

Сергей Грибов, 
партнер Flint Capital

Проект выглядит интересно, но 
рынок очень маленький. Сколько 
есть ресторанов с официантами в 
России? Около 10 тыс. — значит, 
при их ценах выручка вряд ли 
будет выше $6 млн в год. А если 
учесть, что многие рестораны не 

купят, то потолок очень невысо-
кий. К тому же в качестве конку-
рентов есть более общие решения 
для обучения персонала. Поэтому 
этот узкий продукт вряд ли может 
быть интересен венчурным ин-

весторам, потенциала вырастить 
большую компанию тут нет.

Клиенты

«Она не заменила весь комплекс 
обучения»

Ирина Якименко, 
управляющий отелем Villa Elena 
Hotel & Residences (Ялта)

Мы начали использовать програм-
му в мае 2015 года для обучения 
персонала сервисных служб ресто-
рана. Она не заменила весь ком-
плекс обучения и скорее является 
одним из инструментов дистанци-
онного обучения — проведения те-
стов и изучения стандартов работы.

«Обучение сотрудников проис-
ходит быстрее»

Наталия Татарникова, 
директор по персоналу, компания 
«Две палочки» (Москва)

Мы используем ServiceGuru около 
года. К сервису подключено около 
500 человек. Как технология обу-
чения персонала она уже дала свои 
результаты: обучение сотрудников 
происходит быстрее, а их вовле-
ченность благодаря геймифика-

ции и хорошей визуализации воз-
растает. Удобно, что приложение 
одинаково эффективно работает 
на различных мобильных устрой-
ствах, планшетах и компьютерах. 
Влияет ли оно на текучесть пер-
сонала, сказать сложно. В анкетах 
увольняющихся по собственно-
му желанию в качестве причины 
увольнения сложность освоения 
меню (у нас четыре вида кухни) 
ни разу не упоминалась. 

Эксперты

«Сервису придется конкури-
ровать с полноценными тре-
нингами»

Валерий Никитин, 
гендиректор электронной 
образовательной платформы для 
школ «ЯКласс»

Профессионалы своего дела спо-
собны учиться самостоятельно. 
Однако фокус-сегмент ServiceGuru 
массовый, а, следовательно, основ-
ной работник — это еще совсем 
новичок, который ничего не смыс-
лит в вопросе и зачастую не умеет 
учиться. Только крупные и серьез-
ные организации могут позволить 
себе полноценное обучение таких 
сотрудников. Однако здесь придет-
ся конкурировать с полноценными 
тренингами или хотя бы с видео-
уроками. На данном этапе подача 
материала в приложении не до-
тягивает до такого уровня — есть 
над чем поработать. Возможно, в 
качестве ниши для тестов может 
быть отбор кандидатов. В рестора-
не всегда большая текучка кадров и 
решить надо только один вопрос — 
подходит ли конкретный кандидат 
и будет ли он адекватен. Тут могут 
помочь психологические тесты. 
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Ставки по депозитам в долларах и евро прекратили снижаться

Больше 3,5% не дают
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Снижение ставок по валют-
ным вкладам почти останови-
лось, интерес к ним падает из-
за укрепления рубля. Банкиры 
советуют держать рубли для 
доходности, а валюту — для за-
щиты от колебаний курсов.

Ставки по валютным депозитам, 
предлагаемые 15 крупнейшими 
банками по объему привлеченных 
средств физлиц, замедлили свое 
снижение. За месяц, прошедший 
с 20 октября по 20 ноября, средняя 
максимальная ставка по годовым 
депозитам в долларах понизилась 
на 0,06 п.п. — с 2,51 до 2,45%. Сред-
няя максимальная годовая ставка 
по вкладам в евро тоже изменилась 
незначительно — с 2,03 до 1,87%.

МЕСЯЦ СТАБИЛЬНОСТИ

Большинство банков оставили 
ставки без изменений. Снизили 
доходность валютных депозитов 
Газпромбанк, Промсвязьбанк, «От-
крытие» и Бинбанк. Банк Москвы и 
«Уралсиб», напротив, подняли до-
ходность. Эти разнонаправленные 
движения и повлияли на итоговый 
результат.

Например, «Уралсиб» 2 ноября, 
за два дня об объявлении о сана-
ции, ввел вклад «С максимальной 
ставкой», доходность по которому 
в долларах на три и шесть месяцев 
составила 3% годовых. Это лучшее 
предложение на эти сроки в данный 
момент. До этого максимум, кото-
рый предлагал банк (вклад «Вы-
годный»), составлял 0,7 и 1% годо-
вых соответственно. Максимальная 
ставка по вкладу в долларах на год 
в «Уралсибе» составляет 2,4%, ме-
сяц назад она была на уровне 1,2%.

Уже не первый месяц некото-
рые банки ограничивают мини-
мальную сумму вклада. У «Рус-
ского стандарта» — это $5 тыс. и 
€5 тыс., у ВТБ24 и Райффайзен-
банка — $3 тыс. и €3 тыс. «Уста-
новление минимальной суммы 
вклада — это попытка ограничить 
приток мелких сумм, с которыми 
много работы, но мало пользы», — 
объясняет главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников.

По словам начальника управ-
ления депозитных и расчетных 
продуктов Хоум Кредит Банка На-
дежды Куликовой, ситуация на 
валютном рынке пока стабильна, 
поэтому и повышенного спроса на 
валютные вклады не наблюдает-
ся. «Доля валютных вкладов в на-
шем портфеле в октябре составила 
всего 2,4%, что несколько ниже по-
казателя в начале года — 5,6%», — 
рассказывает эксперт.

КАКАЯ ВАЛЮТА ВЫГОДНЕЕ

Как отмечают банкиры, оптималь-
ной сейчас можно назвать страте-
гию, при которой часть сбережений 
будет находиться на рублевом вкла-
де и приносить доход, а другая — 
на валютном, для защиты от резких 
колебаний обменного курса. «Гово-
рить о покрытии валютными вкла-

дами уровня инфляции, наверное, 
достаточно смешно, — рассуждает 
вице-президент ВТБ24 Ашот Си-
монян. — С другой стороны, курс 
скачет в ту или иную сторону». Си-
монян считает, что тезис о дивер-
сификации вложений по разным 
валютам сегодня по-прежнему 
работает. «Свободные деньги я 
по-прежнему рекомендовал бы 
размещать в разных валютах. Даль-
ше вопрос веры каждого человека 
в национальную валюту либо ее 
отсутствия», — говорит он.

Как отмечает руководитель на-
правления центра вкладных про-
дуктов Бинбанка Анна Тарасенко, 
в нынешней ситуации многие бан-
ки предлагают хорошие ставки по 
вкладам до года. Тарасенко напо-
минает, что вклады имеет смысл 
открывать в той валюте, в которой 
предполагается тратить. «Если же 
ваша цель — диверсифицировать 
свой депозитный портфель, то 
можно рекомендовать открыть 
два вклада — в долларах и евро в 
равных пропорциях. Тогда в слу-
чае падения курса одной из валют 
рост курса второй валюты компен-
сирует ваши потери», — советует 
Тарасенко.

Пока самые выгодные ставки по 
годовым депозитам в долларах у 
Хоум Кредит Банка и Бинбанка — 
3,5 и 3,4% соответственно. Лидеры 
по доходности годовых вкладов в 
евро — тот же «Хоум Кредит» (3,5%) 
и Россельхозбанк (2,5%). У Бинбан-
ка доходность в евро — 2,45%.

Самые низкие из 15 отслежива-
емых РБК банков максимальные 
ставки по годовым депозитам — 
в Сбербанке: всего 1,65% в долла-
рах и 0,9% в евро.

Большинство опрошенных РБК 
экспертов полагают, что ставки по 
валютным вкладам будут продол-
жать свое снижение. «1,5% по дол-
ларовым вкладам — это тот пока-
затель, к которому банки будут 
стремиться. По евро они могут 
быть еще меньше», — отмечает 
Матовников.

Тарасенко из Бинбанка не ис-
ключает, что к сроку завершения 
прошлогодних годовых депозитов 
ставки по вкладам в валюте могут 
подрасти снова. «Отчасти это объ-
ясняется тем, что в декабре мно-
гие вкладчики будут принимать 
решение, что делать с депозита-
ми, открытыми ранее по более 
высоким ставкам. Соответствен-
но, банки будут активнее конкури-
ровать за деньги вкладчиков», — 
считает она. 

Самые выгодные став-
ки по годовым депози-
там в долларах у Хоум 
Кредит Банка и Бин-
банка — 3,5 и 3,4% 
соответственно, 
в евро — у Хоум Кредит 
Банка (3,5%) и Россель-
хозбанка (2,5%)

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. 
в 15 крупнейших банках по объему привлеченных средств физлиц, %
По данным Frank RG

Банки
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Вклад
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,45 0,4 1,15 0,6 1,65 0,9 «Сохраняй-online»

ВТБ24 – – – – – – Минимальная сумма открытия вклада – 
$3 тыс. и €3 тыс. 

Альфа–банк 0,3 0,3 2,1 1,1 2,6 2,1 «Победа», «Премия»

Газпромбанк 0,6 0,5 1,4 1 2,05 1,35 «Сезонный максимум»

Россельхозбанк 1,5 0,85 2,2 1,25 3,35 2,5 «Золотой»

Банк Москвы 0,55 0,45 1,25 0,7 1,75 1,05 «Максимальный доход»

Райфайзенбанк – – – – – – Минимальная сумма открытия вклада – 
$3 тыс. и €3 тыс.

Промсвязьбанк – – 1,3 0,9 2,3 1,8 «Моя копилка»

«Открытие» 0,5 0,3 1,2 0,7 2,18 1,69 «Основной доход»

Хоум Кредит 
Банк – – – – 3,5 3,5 «Доходный год»

Бинбанк 1,9 1,35 2,9 1,95 3,4 2,45 «Хит сезона»

«Уралсиб» 3 2,6 3 2,6 2,4 1,8 «С максимальной ставкой»

Росбанк 0,7 0,2 1,2 0,5 1,7 1 «150 лет надежности»

МКБ 1,5 1,25 2 1,75 2,5 2,25 «Все включено» 
(тариф «Максимальный доход»)

«Русский 
стандарт» – – – – – – Минимальная сумма открытия вклада – 

$5 тыс. и €5 тыс.

Средняя ставка 1,1 0,82 1,79 1,19 2,45 1,87

Источник: данные с официальных сайтов банков
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